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Охраняющие виды
Севморпуть начнут патрулировать Ту-142

Роман Крецул, Алексей Михайлов, 
Андрей Фёдоров

С верхдальние противолодочные 
самолёты Ту-142 привлекут для 

патрулирования Северного морско-
го пути, рассказали источники «Изве-
стий» в Минобороны России. Помимо 
основной задачи — поиска атомных 
субмарин потенциального противни-
ка — они смогут следить за возможны-
ми нарушителями границы и выпол-
нять функции поисково-спасательной 
службы: оказывать помощь терпящим 
бедствие. Это особенно важно с учё-
том того, что в последние годы СМП 
используется всё более активно. Экс-
перты отмечают: в северных широтах 
Ту-142 будут незаменимы.

К работе на Северном мор-
ском пути планируется привлекать 

Ту-142 из состава авиации Северного 
флота, рассказали источники «Изве-
стий» в военном ведомстве. Дальность 
их полёта позволяет без посадки пол-
ностью «перекрывать» маршрут. При 
необходимости они смогут исполь-
зоваться для поисково-спасательных 
операций и контроля над акваторией. 
Однако их прямое предназначение — 
поиск атомных субмарин потенциаль-
ного противника.

— Такое патрулирование будет 
максимально эффективным, — рас-
сказал «Известиям» заслуженный 
лётчик-испытатель, Герой России 
Игорь Маликов. — Это наши при-
брежные территории, их надо кон-
тролировать. С авиацией это гораз-
до проще. Ту-142 — удачная машина, 
потенциал которой ещё 
не исчерпан. 

Продавцы замороженного
Брюссель сделал следующий шаг к конфискации 
активов ЦБ

Семён Бойков, Евгений Грачев

Совет ЕС утвердил постановление, 
дающее возможность использо-

вать прибыль от замороженных активов 
России для Украины. Однако опрошен-
ные «Известиями» эксперты отмечают, 
что решение совета пока носит лишь 
учётный характер и его следует считать 
предварительным шагом к конфискации 
средств: по факту речь идёт примерно 
о €15 млрд, которые ещё надо накопить. 
В РФ между тем предупреждают Евро-
союз о вероятных последствиях изъятия 
доходов с замороженных ценных бумаг. 
Тем не менее аналитики сходятся во мне-
нии, что ЕС всерьёз ищет возможность 
конфисковать и передать Киеву не толь-
ко прибыль, но и сами активы.

12 февраля Совет Евросоюза утвер-
дил регламент, определяющий закон-
ную базу для использования прибыли 
от замороженных активов Центробанка 
РФ. В нём подчёркивается, что прибыль 
может быть оформлена как финансовый 
взнос в бюджет ЕС для поддержки Укра-
ины. Средства предлагается направлять 
в специальный фонд, по которому совет 
и Европарламент достигли предвари-
тельного соглашения 6 февраля.

«Центральные депозитарии, которые 
владеют активами ЦБ России на сум-
му более €1 млн, должны отдельно учи-
тывать чрезвычайные остатки денеж-
ных средств, накопленные в результате 
ограничительных мер ЕС, а также хра-

нить соответствующие доходы отдель-
но», — сказано в заявлении Совета Ев-
росоюза.

В документе отмечается, что депо-
зитариям запрещается распоряжать-
ся полученной чистой прибылью. Кро-
ме того, Euroclear и Clearstream должны 
будут отдельно хранить соответству-
ющие доходы. По данным ЕС, с февра-
ля 2022 года страны G7, Евросоюза и Ав-
стралия заморозили €260 млрд активов 
Центробанка. Из них около €210 млрд 
находится в ЕС.

Возможность конфискации финан-
совых активов российских юридиче-
ских и физических лиц впервые была 
упомянута в рамках 12-го пакета санк-
ций ЕС, принятого в декабре 2023 года. 
Тогда Евросоюз получил возможность 
замораживать европейские активы рос-
сийских компаний и предпринимате-
лей, которые попали под санкции, что-
бы впоследствии конфисковать эти 
средства и из них выплачивать ком-
пенсации пострадавшему западному 
бизнесу.

Решение Совета ЕС, безусловно, не-
дружественный шаг в отношении Рос-
сии. Впрочем, эксперты отмечают: 
в данном случае речь не идёт о конкрет-
ном изъятии активов или полученных 
с них доходов.

— Речь идёт, по сути, об обособлении 
[сегрегации] доходов от активов толь-
ко Банка России в тех европейских де-
позитариях, где их объём превышает 
€1 млн. Принятые акты не касаются ак-
тивов частных инвесторов, — объяснил 
в разговоре с «Известиями» юрист кол-
легии адвокатов Delcredere 
Артём Касумян. 
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Без чувства долга
Банки стали отклонять две из трёх заявок на кредиты

Мария Колобова

Б анки стали чаще отказывать в по-
требкредитах, отклоняя две из трёх 

заявок граждан, выяснили «Известия». 
Это связано с тем, что в четвёртом квар-
тале 2023-го вступили в силу новые огра-
ничения ЦБ по выдаче ссуд клиентам 
с высокой долговой нагрузкой. Свою 
роль играют и высокие ставки. Регуля-
тор вводит превентивные меры, чтобы 
не допустить надувания пузыря и мас-
сового невозврата займов. Но из-за это-
го клиенты уже перетекают в МФО, где 
ставки выше, рассказали участники 
рынка. Есть ли риски закредитованно-
сти граждан — в материале «Известий».

Банки стали чаще отказывать рос-
сиянам в выдаче потребительских 
кредитов. По данным на ноябрь и де-
кабрь, такие организации отклоняли 
почти две трети всех заявок на необе-
спеченные займы (56%). Это следует 
из статистики финансового маркет-
плейса «Сравни», которая подсчиты-
вается с временным лагом (данные 
есть у «Известий»).

До этого, в первой половине 
2023 года, банки смягчали условия 
выдачи ссуд. В августе они одобряли 
каждый второй запрос на потребкре-
дит, однако затем резко увеличили ко-
личество отказов.

Это связано с тем, что в четвёртом 
квартале вступили в силу новые ма-
кропруденциальные ограничения ЦБ, 
рассказал менеджер продукта «Кре-
дитный рейтинг» компании «Сравни» 
Игорь Корчагин.

С октября ЦБ также обязал финор-
ганизации ограничить предостав-
ление кредитов клиентам с долго-
вой нагрузкой в диапазоне 
50–80%. 

Пища для умами
В России появится свой глутамат натрия

Денис Гриценко

Р оссийские учёные создают промыш-
ленную технологию производства 

глутамата натрия. Это усиливающая 
вкус пищевая добавка Е621, которая вхо-
дит в состав множества продуктов пита-
ния — от колбас и ветчин до чипсов и су-
пов быстрого приготовления. В нашей 
стране её не производят, хотя потребле-
ние добавки составляет около 10 тыс. т 
в год, большую часть закупают в Китае. 
Однако за последние несколько лет сто-
имость вещества выросла вдвое. Спе-

циалисты уже определились с видом 
бактерий, который можно использовать 
для выработки соединения. А крупно-
масштабное производство планирует-
ся начать к концу 2027 года. По мнению 
экспертов, изготовление глутамата на-
трия в нашей стране будет экономиче-
ски оправдано, так как у России есть для 
этого большое количество сырья.

Специалисты Российского хими-
ко-технологического университета 
(РХТУ) им. Д.И. Менделеева разраба-
тывают промышленную технологию 
производства глутамата натрия. Это 

пищевая добавка с наименованием 
E621. Считается, что она придаёт про-
дуктам особый вкус умами, который 
отличается от сладкого, солёного, кис-
лого и горького. Вещество использу-
ется для производства колбасных из-
делий, консервов, снеков, бульонов 
и многих других типов продоволь-
ствия. Российские учёные уже опре-
делили вид бактерий, который лучше 
всего подойдёт для выработки глута-
миновой кислоты. Они будут работать 
с микроорганизмами груп-
пы Corynebacterium. 
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Биться за последнего
Операция Израиля в Рафахе втягивает в войну Египет

Прохор Доренко

И зраиль готовится к наземной ата-
ке на граничащий с Египтом город 

Рафах в секторе Газа, где укрывают-
ся свыше 1 млн беженцев. На фоне 
этого Египет начал стягивать тяжё-
лую бронетехнику к границе, чтобы 
не допустить массовой волны пере-
селения палестинцев на Синайский 
полуостров. Развитие событий по та-
кому сценарию может стать причи-
ной срыва мирного соглашения меж-
ду Каиром и еврейским государством. 
Впрочем, опрошенные «Известиями» 
эксперты считают: прямого столкно-
вения между ЦАХАЛ и Египтом ожи-
дать всё же не стоит. Как очередная 
операция Израиля может повлиять 
на переговоры с ХАМАС — в материа-
ле «Известий».

На 129-й день войны с ХАМАС Ар-
мия обороны Израиля продолжает ве-
сти интенсивные операции на юге Газы. 
Ожесточённые бои между подразде-
лениями ЦАХАЛ и военным крылом 
«Аль-Кассам» сосредоточились в Хан-
Юнисе. Однако за последние недели 
из израильского военного кабинета до-
носятся активные призывы к штурму 
Рафаха, в котором, как предполагается, 
могут находиться руководство пале-
стинского сопротивления и оставши-
еся заложники. Хотя это единственное 
относительно безопасное убежище бо-
лее чем для 1,4 млн палестинцев, ко-
торые переместились туда из север-
ной части.

Утром 12 февраля министерство 
здравоохранения в секторе Газа сооб-
щило о гибели 67 человек после изра-
ильского обстрела Рафаха. «Мы стара-
емся достать других погибших из-под 
завалов... Гуманитарная ситуация и ме-
дицинская обстановка в городе просто 
катастрофические. Больницы не спо-
собны справляться с таким числом по-
ступающих, мы вынуждены лечить лю-
дей на улице», — заявил представитель 
местного ведомства.

В этот же день ЦАХАЛ сообщил: 
во время успешной операции в Рафа-
хе, которая, в частности, проводилась 
во время массированного обстрела го-
рода, были освобождены два израиль-
ских заложника.

— Операция была проведена при 
поддержке армии, спецподразделе-
ний израильской полиции и ШАБАК 
(общая служба безопасности Израи-
ля). Были освобождены двое заложни-
ков: Фернандо Марман (60 лет) и Луис 
Хар (70 лет), они находятся в хорошем 
состоянии, их направили на медицин-
ское обследование в больницу, — ска-
зал министр обороны еврейского го-
сударства Йоав Галант.

На то, что Израиль может в итоге ре-
шиться на наземную операцию в Рафа-
хе, указывают и слова премьер-мини-
стра Биньямина Нетаньяху.

— Фернандо и Луис, с возвращением 
домой. Отдаю честь нашим мужествен-
ным бойцам, исключительно смелые 
действия которых привели к их осво-
бождению. Только продолжение во-
енного давления до полной победы 
приведёт к освобождению всех на-
ших похищенных. Не упустим ни од-
ной возможности вернуть их домой, — 
сказал он 12 февраля.

Кроме того, Нетаньяху ранее зая-
вил: «Невозможно достичь военной 
цели — уничтожить ХАМАС и оставить 
четыре батальона ХАМАС в Рафахе». 
При этом он попросил армию подгото-
вить план по эвакуации мирного насе-
ления из города и ликвидации ХАМАС.

Израильская операция должна за-
вершиться к наступлению Рамадана — 
до марта нынешнего года. К тому же 
премьер отдал распоряжение моби-
лизовать солдат в запасе на фоне под-
готовки к вторжению, пишут местные 
СМИ. В то же время ХАМАС преду-
преждает об очередной «кровавой бой-
не» в случае штурма города.

В общей сложности в плену у ХА-
МАС всё ещё остаются около 130 за-
ложников, среди которых трое росси-
ян: Александр Труфанов, Александр 
Лобанов и Андрей Козлов. Ранее, в кон-
це ноября прошлого года, после заклю-
чения временного перемирия удалось 
обменять 80 израильтян на 240 пале-
стинцев.

Впрочем, решение начать назем-
ную операцию в Рафахе способно не-
гативно сказаться на отношениях меж-
ду Израилем и Египтом. Рафах можно 
назвать последним рубежом оборо-
ны «Аль-Кассама». В Каире уже не раз 

предупреждали о рисках, сопряжён-
ных с началом боевых действий в этом 
регионе, поскольку это может приве-
сти к волне переселения палестинцев 
на Синайский полуостров.

Градус эскалации между Египтом 
и Израилем начал повышаться после 
заявлений израильских официаль-
ных лиц о взятии под контроль Фила-
дельфийской оси (ось Салах ад-Дин) — 
приграничной демилитаризованной 
зоны длиной 14 км между сектором 
Газа и Египтом, которая была установ-
лена после мирного соглашения меж-
ду Каиром и еврейским государством 
в 1979 году.

В Каире призывали Израиль огра-
ничить какие-либо операции в Рафа-
хе, угрожая приостановить действие 
мирного соглашения между страна-
ми. «Угроза приостановить действие 
Кэмп-Дэвидских соглашений [...] по-
следовала за тем, как премьер-ми-
нистр Биньямин Нетаньяху заявил, 
что отправка войск в Рафах необхо-
дима, чтобы выиграть в [...] войне про-
тив [...] ХАМАС», — говорится в сооб-
щении, которое приводит агентство 
Associated Press со ссылкой на египет-
ских чиновников.

На прошлой неделе они посетили 
Тель-Авив для обсуждения ситуации 
вокруг Рафаха, пишет The Wall Street 
Journal. При этом египтяне, по ин-
формации СМИ, отказались прини-
мать какое-либо участие в возмож-
ной операции. Но, по информации 
Army Radio, египетские власти якобы 
дали понять Израилю, что, несмотря 
на резкую критику, они не будут ме-
шать наступлению на Рафах, если по-
лучится избежать гибели мирных па-
лестинцев.

Глава МИД Египта Самех Шукри 
ранее заявил, что военные действия 
приведут к гуманитарной катастрофе 
и ещё большему числу жертв.

Продавцы замороженного
A — Эта мера может стать 

предваря ющ им шагом 
к конфискации. Но на текущий момент 
она носит скорее учётный характер.

В России не раз подчёркивали, что 
Москва должна быть готова к решению 
в ЕС о конфискации доходов от заморо-
женных российских активов. В Минфи-
не заявляли, что в качестве ответной 
меры РФ могла бы обратить внимание 
на счета типа «С», принадлежащие 
в том числе инвесторам из недруже-
ственных стран.

— У нас тоже достаточно активов, 
которые здесь заморожены, находят-
ся и на счетах так называемых «С», это 
наши обязательства по бумагам, ди-
видендам, те, что составляют наши 
обязательства перед иностранны-
ми контрагентами из недружествен-
ных стран, — заметил в конце про-
шлого  года глава Минфина Антон 
Силуанов.

Кроме того, в Банке России преду-
преждали: изъятие доходов от замо-
роженных российских активов мо-
жет подорвать доверие к евро как 
к резервной валюте. Впрочем, по мне-
нию Артёма Касумяна, решение Со-
вета ЕС от 12 февраля вряд ли окажет 
существенное влияние на курс евро 
и имидж европейской валюты.

— Очевидно, что в ЕС опасаются не-
гативного восприятия реальной кон-
фискации суверенных активов Рос-
сийской Федерации. Именно по этой 
причине Совет ЕС готов на данный мо-
мент ограничиться только учётной ме-
рой, — пояснил он.

Дискуссии о создании легально-
го механизма конфискации заморо-
женных активов России в ЕС в Евро-
союзе ведутся практически два года. 
Главная цель Брюсселя и сторонников 
поддержки Украины — забрать рос-
сийскую собственность и передать 
её Киеву. По факту в ЕС рассматрива-
ли два основных варианта: изъятие 
либо самих активов, либо прибыли 
от них.

— Пока решили остановиться на кон-
фискации прибыли, — отметил в раз-
говоре с «Известиями» программный 
директор клуба «Валдай» Иван Тимо-
феев. — Соответствующий правовой 
механизм разрабатывался, и, судя 
по всему, сейчас он находится на фи-
нальной стадии. У меня нет никаких со-

мнений, что он появится, но на этом всё 
не закончится. Будут изыматься при-
были с активов, но дальше будет ста-
виться политический вопрос: что де-
лать с самими активами. Не факт, что 
правовой механизм их изъятия поя-
вится быстро, но рано или поздно это 
произойдёт. Есть активы суверенные, 
а есть частные, и здесь могут быть при-
няты разные решения.

Впрочем, не секрет, что в Евросо-
юзе опасаются возможных зеркаль-
ных мер со стороны России. В объеди-
нении обеспокоены потенциальными 
последствиями конфискации активов, 
поскольку подобное решение может 
привести к непредсказуемой ситуа-
ции, пишет издание Politico со ссыл-
кой на источники в ЕС.

— Тот факт, что Евросоюз пытает-
ся протолкнуть это решение как ком-
мунитарное, то есть как общий фи-
нансовый вклад в ЕС для поддержки 
Украины, лишний раз указывает на его 
сомнительную легитимность, поэто-
му ему пытаются придать окраску 
большей законности — мол, решение 
приняли все страны, и оно проходит 
на уровне бюджета ЕС. С другой сто-
роны, всегда можно сослаться на об-
щеевропейское решение, от которого 
может откреститься любой член объ-
единения. Хотя, по сути, активы нахо-
дятся в определённых странах ЕС, и от-
вечать в случае чего должны именно 
конкретные государства, — сказал «Из-
вестиям» заведующий кафедрой ми-
ровой экономики и международных 
экономических отношений ГУУ Евге-
ний Смирнов.

Аналитики подчёркивают: дей-
ствия ЕС в любом случае незаконны, 
а прибыли, которую может получить 
Киев, будет недостаточно для поддер-
жания экономики Украины. «Скорее 
это чисто политический шаг, демон-
стрирующий солидарность с Кие-
вом», — уверен Евгений Смирнов. Так 
или иначе, этот шаг можно назвать по-
пыткой «узаконить воровство», счита-
ет эксперт. Об этом же неоднократно 
говорили и российские власти.

Прибыль, полученная от использо-
вания российских активов, европейцы 
не считают прибылью РФ. Этот доход 
был накоплен, поскольку не был пе-
речислен ЦБ России. В итоге прибыль 
по-прежнему создают российские ак-
тивы, а использовать её хотят европей-
цы для поддержки Украины. Впрочем, 
профессор НИУ ВШЭ, руководитель от-
дела Черноморско-Средиземномор-
ских исследований Института Европы 
РАН Екатерина Энтина отмечает: Ев-
росоюз не сможет использовать при-
быль от замороженных активов, полу-
ченную в 2022 и 2023 годах.

— У них нет возможности конфиско-
вать дивиденды, накопленные до дня 
принятия решения. Соответственно, 
ЕС сможет получить доходы на процен-
ты и дивиденды, полученные только 
с этого момента. Пока накопится не-
которая масса, которая оценивает-
ся в районе €15 млрд, пройдёт три-
четыре года. Это, безусловно, будет 
вызывать гнев в Киеве, — добавила она.

К слову, в 2023-м прибыль с замо-
роженных активов составила около 
€4,4 млрд.

Новые сводные
Темпы роста экономики России превысили среднемировые

Новости  

Демонтаж «украинского проекта»

Станислав Ткаченко

Профессор СПбГУ

У тверждение о том, что все военные 
конфликты завершаются миром, да-

леко не всегда соответствует действи-
тельности. Войны могут также завер-
шиться худым миром, который лишь 
перенесёт столкновения держав в бу-
дущее, или же решением сторон снизить 
интенсивность вооружённого противо-
стояния, переведя тем самым конфликт 
из горячего в замороженный. Поэтому, 
обращаясь к нынешней фазе противо-
стояния России и Запада, следует из-
бегать завышенных и излишне оптими-
стичных ожиданий.

Видимая миру и наиболее драма-
тичная часть этого конфликта — СВО 
на Украине. Она продолжается почти 
два года, будучи при этом лишь эпизо-
дом более масштабного процесса ре-
структуризации мироустройства, за-
пущенного в 1991 году распадом СССР, 
а также реформами в Китае, Индии 
и других странах. Инициировав этот 
процесс, Вашингтон стремился за-
душить своих бывших противников 
в Москве и других мировых столицах 
в объятиях «мягкой силы», заменив 
традиционную дипломатию публич-
ной, а военное доминирование — фи-
нансово-экономическим. Эта страте-
гия не предполагала равноправных 
переговоров, поэтому дипломатия 
предыдущие три десятилетия нахо-
дилась в загоне. Общение суверен-
ных государств всё чаще происходило 
не в тиши переговорных залов, а по-
средством мегафонов на площадях.

Поэтому возрождение традици-
онной дипломатии — нетривиальная 
задача современности, без которой 
успешные переговоры невозмож-
ны. Цена вопроса здесь крайне вели-
ка, ведь мы имеем дело с невиданной 
в истории прокси-войной, которую 
Запад ведёт против России. Если 
не остановить немедленно порочный 
круг повышения сторонами ставок 
в конфликте, то он станет неуправля-

емым и приведёт к термоядерной ка-
тастрофе.

Науке известны две базовые моде-
ли переговоров на завершающей ста-
дии войны: когда одна из сторон уже 
разгромила другую или победа этой 
стороны не вызывает сомнений; ког-
да государства увязли в конфликте 
и не желают его продолжать, посколь-
ку не уверены в собственной победе, 
а ожидаемые издержки от продолже-
ния противостояния представляются 
им чрезмерными.

В первом случае переговоры 
не требуются, победившая сторо-
на предъявляет ультиматум и дик-
тует условия соглашения проиграв-
шей. Именно так поступила Россия 
в августе 2008 года на завершающей 
стадии южноосетинского конфлик-
та. Результат получился превосход-
ный: Грузия де-факто приняла новую 
реальность в виде суверенитета Аб-
хазии и Южной Осетии, нерукопо-
жатный для Кремля лидер Грузии Ми-
хаил Саакашвили через несколько лет 
был отстранён от власти, а затем и во-
все оказался за решёткой, где сейчас 
и пребывает. В ходе СВО на Украине 
Грузия занимает разумную и выгод-
ную для себя позицию нейтралитета, 
что открывает путь к углублению дву-
сторонних отношений Москвы и Тби-
лиси в будущем.

Во втором случае перегово-
ры о подлинном мире желательны, 
но чаще всего безрезультатны. Го-
сударства-противники, как прави-
ло, удовлетворяются тем, что военные 
действия сходят на нет, а итоговое 
разрешение конфликта переносится 
в неопределённое будущее. Так раз-
вивался, к примеру, карабахский кон-
фликт Азербайджана и Армении, ког-
да почти 30 лет хрупкого перемирия 
привели в сентябре 2023 года к пол-
ной победе Азербайджана, терпевше-
го чувствительные военные пораже-
ния на его начальной стадии.

В настоящее время преимущество 
России в ходе СВО становится всё бо-
лее заметным, а поставленные пе-
ред операцией цели — достижимы-
ми. Демилитаризация Украины идёт 
полным ходом: её вооружённые силы 
использовали имевшиеся накану-
не конфликта вооружения и сейчас 
не могут обойтись без внешних поста-
вок, а потенциал оборонной промыш-
ленности практически полностью 
уничтожен ВКС России. Военные за-
воды Украины ещё способны ремон-
тировать военную технику, но уже 
не могут её производить. Если оста-
новить конфликт сегодня, то у Киева 
не останется ни армии, ни оборонной 

промышленности для того, чтобы эту 
армию вооружить. На Украине растут 
антивоенные настроения, формируя 
фундамент будущей денацификации 
и принятия модели постоянного ней-
тралитета страны как оптимальной 
для этого государства.

Для Кремля первый сценарий (по-
беда России и дипломатическая ка-
питуляция противника) остаётся 
приоритетным, именно его реализу-
ют вооружённые силы и МИД, дей-
ствуя рука об руку. В то же время Киев 
и стоящие за его спиной Вашингтон 
и Брюссель старательно делают вид, 
что ситуация развивается по сцена-
рию окопной войны начала прошлого 
столетия, поэтому выбор всех сторон, 
в том числе и России, в пользу пере-
говоров выглядит нерациональным. 
В условиях снижения международ-
ной поддержки Киева реалистичность 
второго сценария снижается до не-
существенных величин, и всё мень-
ше серьёзных внешнеполитических 
игроков принимает его во внимание.

В завершение отметим: вероят-
ность начала переговорного процесса 
России и стран Запада остаётся зна-
чительной. Уже в ближайшие меся-
цы он может перейти к официальному 
диалогу, где центральными игроками 
станут Россия и США. Выскажем не-
сколько мыслей по поводу его формы 
и содержания.

Во-первых, объявленная Россией 
нерукопожатность Владимира Зелен-
ского приведёт к тому, что от имени 
Киева на переговорах будет высту-
пать вызывающий у России дове-
рие международный посредник. Ему 
предстоит убедить Киев в неизбеж-
ности принятия условий российско-
го ультиматума. Впереди нас ждёт 
демонтаж «украинского проекта» Ва-
шингтона.

Во-вторых, это будут переговоры 
о новом мироустройстве. Об Украи-
не стороны будут говорить редко, она 
станет разменной монетой более мас-
штабного торга. Нет сомнений в том, 
что США попытаются вовлечь Россию 
в ряды антикитайского фронта новой 
холодной войны, а наши дипломаты 
будут отстаивать многополярную мо-
дель как единственно адекватную ре-
алиям нового «мира без гегемона».

МНЕНИЕ

Алёна Нефёдова

Российская экономика в 2023 году 
росла темпами выше среднемиро-

вых: ВВП страны увеличился на 3,6% 
против 1,5% у экономик развитых стран. 
Об этом Владимир Путин заявил на со-
вещании по экономическим вопросам 
12 февраля. При этом на начало года по-
требительский спрос россиян и эконо-
мическая активность остаются высо-
кими, что, в свою очередь, позитивно 
влияет на отечественный бизнес. Как 
ставка ЦБ сказалась на кредитовании 
и какова динамика инфляции на нача-
ло года — в материале «Известий».

�� НАСКОЛЬКО ВЫРОС ВВП 
РОССИИ В 2023 ГОДУ

Владимир Путин 12 февраля собрал 
совещание по экономическим во-
просам. В центре внимания оказа-
лось не только нынешнее состояние 
отрасли, но и её перспективы вплоть 
до 2030 года. При этом большая часть 
совещания прошла в закрытом режи-
ме. Журналистам лишь показали всту-
пительное слово президента и высту-
пление министра финансов Антона 
Силуанова.

Глава РФ, в частности, положи-
тельно оценил итоги прошлого года: 
в 2023-м экономический рост оказал-
ся выше всех прогнозов — ВВП России 
прибавил 3,6% вместо ожидаемых 3,5%.

— Это выше среднемировых тем-
пов. Среднемировой темп роста — 3%, 
темп роста экономик развитых стран — 
1,5%, — пояснил президент.

Кроме того, почти на 25% в 2023 году 
выросли и ненефтегазовые доходы 
России. Причём в четвёртом квар-
тале они и вовсе оказались почти 
на 500 млрд рублей больше ожидае-
мых прогнозов. «Это ещё раз подчёр-
кивает растущую роль несырьевых, 
обрабатывающих отраслей», — под-
черкнул Владимир Путин. Прибавили 
за год и объёмы промышленного про-
изводства (на 3,5%), а также обрабаты-
вающие отрасли (на 7,5%).

— По таким направлениям, как вы-
пуск компьютеров, авиационной тех-
ники, судов, мебели, электрического 
оборудования и автотранспортных 
средств, отмечены и вовсе двузначные 
темпы роста. Для справки: компьюте-
ры и периферия +32,8%, транспорт-
ные средства, прежде всего авиаци-
онная техника, судостроение +25,5%, 

мебель +20,7%, кожа и кожевенные из-
делия +12,3%, автотранспортные сред-
ства, прицепы, полуприцепы +13,6%, — 
уточнил Владимир Путин.

Согласно оценкам президента, по со-
стоянию на начало года экономическая 
активность в России находится на вы-
соком уровне. К примеру, январский 
дефицит бюджета в 2024-м оказался 
на 1,3 трлн рублей меньше, чем анало-
гичный прошлогодний показатель.

— В прошлом году, в январе, были 
большие расходы произведены, и, ко-

нечно, дефицит был значительно выше, 
были большие авансы произведены 
по целому ряду расходов, поэтому де-
фицит был существенно выше, — по-
яснил руководитель профильного ве-
домства Антон Силуанов.

Впрочем, с учётом вызовов для 
всей глобальной экономики требует-
ся «проактивная, стимулирующая по-
литика», которая позволит раскрыть 
индустриальный, аграрный, транс-
портный и высокотехнологичный 
потенциал России, добавил глава го-
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Охраняющие виды
A Все объекты, которые там 

плавают, в том числе под-
водные лодки, эти самолёты могут 
обнаружить, у них для этого есть все 
средства. Надо восстанавливать в ре-
гионе базы, инфраструктуру. Амери-
канцы потенциально могут плани-
ровать атаки с севера по территории 
России, поэтому это направление 
надо прикрывать.

Эксперт отметил: такие самолёты 
будут незаменимы для помощи тер-
пящим бедствие.

— Усиление поисково-спасательной 
службы в регионе необходимо. Север-
ный морской путь используется всё 
более активно, мало ли — какой-то ко-
рабль с чем-то столкнётся или просто 
сломается. А Ту-142 может дойти туда 
очень быстро. Как минимум он смо-
жет сбросить продукты, палатки, — 
заключил Игорь Маликов.

Ту-142 — большой самолёт, зато-
ченный на противолодочные и поис-
ково-спасательные операции, он спо-
собен очень долго висеть в воздухе, 
в полёте дозаправляется, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Дми-
трий Болтенков.

— Самолёт может работать с баз 
на Кольском полуострове, в Вологде, 
спокойно покрывать огромные про-
сторы Северного Ледовитого океана 
и при помощи своей аппаратуры на-
блюдать любую деятельность на Се-
верном морском пути, — пояснил он. — 
Это нужно, потому что «партнёры» 
из недружественных стран активно 
пытаются туда лезть. А мы считаем, 
что Севморпуть исторически наша 
территория, и не намерены туда пу-
скать всех желающих.

Д а л ьн и й п р о т и в о л од оч н ы й 
Ту-142 изначально был разработан для 
поиска и уничтожения атомных под-
водных лодок. Он также может быть 
использован для радиоэлектронной 
разведки. В странах НАТО самолёт, 
разработанный ещё в 1950-х годах, по-
лучил обозначение «Медведь».

Дальность полёта превышает 
5 тыс. км, благодаря чему он может 
не только совершать длительные пе-
релёты, но и долго находиться в райо-
нах патрулирования вражеских суб-
марин.

Самолёт был создан на базе турбо-
винтового стратегического бомбар-
дировщика Ту-95. От прародителя 
его можно отличить по удлинённой 
кабине с более плавными обводами — 
в носовой части установили необхо-
димое оборудование.

Ту-142 оснащён двухэтажной гер-
мокабиной, в верхней части кото-
рой размещается экипаж, а в ниж-
ней — технические отсеки. Среднюю 
часть фюзеляжа занимают два отсе-

ка вооружения, в которых находят-
ся средства для поиска и пораже-
ния целей — акустические радиобуи, 
торпеды, ракеты, мины, глубинные 
и обычные авиабомбы. Также само-
лёты могут нести до восьми противо-
корабельных ракет. Экипаж — девять 
человек. Боевая нагрузка более 11 т. 
Всего в 1968–1994 годах было постро-
ено около сотни Ту-142 различных 
модификаций.

Несколько лет назад была прове-
дена модернизация Ту-142 — их ос-
настили высокоточной прицельной 
системой СВП-24 «Гефест». Она в ав-
томатическом режиме рассчитыва-
ет траекторию полёта боеприпаса 
до цели. С ней Ту-142 могут отслежи-
вать не только подлодки, но и надво-
дные корабли.

С прошлого десятилетия Рос-
сия активно строит инфраструкту-
ру в Арктике и размещает силы для 

прикрытия Севморпути. Было соз-
дано объединённое стратегическое 
командование «Северный флот», 
по статусу равное военному округу. 
На арктических островах размещены 
береговые ракетные комплексы «Бал» 
и «Бастион», средства ПВО. Рекон-
струированы полярные аэродромы, 
на них несут службу истребители. 
Кроме того, регулярно отрабатыва-
ется переброска морских и сухопут-
ных сил в Арктику из других регио-
нов. Вместе с появлением военных 
баз в регионе строится и транспорт-
ная инфраструктура, которая помо-
жет использовать Севморпуть для 
гражданских нужд.

В декабре «Известия» сообща-
ли: в составе Северного флота сфор-
мирован смешанный авиационный 
корпус. Одна из его главных задач — 
защита Северного морского пути 
от воздушных, наземных, надво-
дных и подводных сил противника. 
В состав корпуса вошли два истреби-
тельных корабельных авиационных 
полка — 279-й и 100-й. А также сме-
шанный авиационный полк — на его 
вооружении стоят транспортные са-
молёты Ан-12 и Ан-26 и противоло-
дочные Ил-38Н.

Пополнил корпус и вертолёт-
ный полк, оснащённый поисково-
спасательными и противолодочны-
ми Ка-27, транспортно-ударными 
Ка-29 и Ми-8АМТШ/МТВ-5. Авиаци-
онная техника смешанного авиаци-
онного корпуса уже приступила к де-
журству на российских арктических 
военных базах. В частности, истре-
бители Су-33 и МиГ-29КР корабель-
ных авиационных полков выполня-
ют задачи по прикрытию Северного 
морского пути и других арктических 
регионов на аэродроме Рогачёво 
на Новой Земле.

Новые сводные
Темпы роста экономики России превысили среднемировые

 Новости

Когнитивный резонанс
Демократы рискуют проиграть выборы США досрочно

Анастасия Костина

В США усиливается давление на 81-лет-
него главу Белого дома Джо Бай-

дена, который путает имена полити-
ков и забывает факты из собственной 
биографии. По результатам последне-
го опроса, более 80% американцев счи-
тают, что он слишком стар для ещё од-
ного президентского срока. Личный 
врач, который отвечал за здоровье экс-
лидеров — Барака Обамы и Дональда 
Трампа, — заявил, что Байден не может 
быть ответственным за ядерное оружие. 
Проблемы с памятью у американского 
лидера признали даже в минюсте США. 
Это увеличивает шансы Дональда Трам-
па на возвращение в Белый дом. Сможет 
ли Байден принять участие в выборах 
и кем его могут заменить демократы — 
в материале «Известий».

81-летний Джо Байден — самый воз-
растной президент в истории США. 
В случае победы на выборах в 2024 году 
на момент вступления в должность ему 
будет 82 года, а по завершении второ-
го срока — 86. В связи с этим среди аме-
риканцев усиливается беспокойство 
по поводу состояния его здоровья.

86% граждан уверены, что Байден 
слишком стар для ещё одного прези-
дентского срока, показали результа-
ты опроса, проведённого телеканалом 
ABC News вместе с Ipsos. Стоит отме-
тить, что 62% американских избирате-
лей беспокоит и возраст его главного 

потенциального соперника на выбо-
рах — Дональда Трампа (ему 77 лет). 59% 
респондентов считают слишком стары-
ми для управления страной обоих. При-
мечательно, что нынешний глава Бело-
го дома менее предпочтителен среди 
своего же электората — демократов. Его 
кандидатура не устраивает 73% из них, 
тогда как в стане республиканцев Трам-
па не видят президентом лишь 35%.

Опасения по поводу возраста Байде-
на подогреваются в том числе профес-
сиональными оценками. На прошлой 
неделе завершилось расследование 
в отношении действующего президента 
о ненадлежащем хранении секретных 
документов. Они включали сведения 
о действиях США в Афганистане, а так-
же информацию от «конфиденциаль-
ных источников» и «методы разведки». 
В итоге спецпрокурор Роберт Хёр реко-
мендовал не выдвигать обвинения про-
тив Байдена, охарактеризовав прези-
дента как «благонамеренного пожилого 
человека с плохой памятью». В докладе, 
в частности, говорится, что во время ин-
тервью в октябре 2023 года главноко-
мандующий «не помнил, когда он был 
вице-президентом» и «когда умер его 
сын Бо» (скончался в 2015 году от рака).

В связи с публикацией доклада 
Байден выступил с обращением к на-
ции, назвав себя самым квалифициро-
ванным и опытным кандидатом в пре-
зиденты США. Однако именно в этом 
выступлении он допустил оговорку, пе-

репутав президентов Египта и Мексики. 
Причём Байден делает подобные ошиб-
ки регулярно. 8 февраля он заявил, что 
в 2021 году пообщался с канцлером ФРГ 
Гельмутом Колем, который скончался 
в 2017-м, хотя речь шла на самом деле 
о встрече с Ангелой Меркель на сам-
мите G7. Ещё чуть раньше он назвал 
президента Эммануэля Макрона быв-
шим главой Пятой республики Франсуа 
Миттераном, который умер в 1996 году.

Итоги расследования поставили де-
мократов в неловкое положение. С од-
ной стороны, за Байденом оставили 
право занимать пост и баллотировать-
ся, с другой — обоснованием для этого 
послужили его когнитивные проблемы, 
что несовместимо с его должностью. 
Примечательно, что Трампу за хране-
ние секретных документов в его по-
местье в Мар-а-Лаго уголовное обви-
нение выдвинули. Это говорит о том, 
что по крайней мере в минюсте США 
не считают Трампа слишком старым.

Масла в огонь подливают и медицин-
ские эксперты. Врач бывших лидеров 
Барака Обамы и Дональда Трампа Рон-
ни Джексон после публикации доклада 
Хёра заявил, что Байдену необходимо 
пройти тест на умственную компетент-
ность перед выборами, если он намерен 
стать кандидатом от Демпартии. «У это-
го парня когнитивные проблемы, свя-
занные с его возрастом: он шаркает при 
ходьбе, невнятно говорит, забывает, где 
находится, что делает, не может вспом-
нить имена, даты. Это не тот, кто должен 
контролировать ядерные коды в этой 
стране и нашу судьбу за рубежом», — 
сказал специалист. Джексон — член па-
латы представителей, причём от Ре-
спубликанской партии. Он уже не раз 
обращал внимание на здоровье Байдена, 
например в 2020-м во время предвыбор-
ной гонки. По его словам, тогда он по-
лучил порцию критики лично от Бара-
ка Обамы за выпад в сторону Байдена.

Упрочить вливания
В ЕС боятся победы Трампа на выборах в США

Семён Бойков

В ласти Германии опасаются сокраще-
ния военной помощи Украине со сто-

роны США, заявил «Известиям» депутат 
комитета бундестага по обороне Ге-
рольд Оттен. По его словам, в ФРГ допу-
скают возможность, что победа Трам-
па на выборах вынудит Берлин больше 
тратить на поддержку Киева. Кроме 
того, под угрозой может оказаться и со-
трудничество европейских стран с США 
в рамках НАТО. В Европарламенте при-
зывают ЕС добиваться больших расходов 
на оборону. Именно на этом фоне, в част-
ности, Польша, Германия и Франция рас-
сматривают возможность укрепления 
военно-политического взаимодействия.

Рост популярности экс-президента 
США Дональда Трампа, желающе-
го вновь стать хозяином Белого дома, 
беспокоит европейских политиков. По-
следние опросы показывают: вероят-
ный кандидат от Республиканской 
партии стабильно обгоняет действу-
ющего президента США Джо Байде-
на несколько недель подряд. Следо-
вательно, перспектива возвращения 
Дональда Трампа в Овальный кабинет 
кажется в Европе реальной.

Выступая на митинге в Южной Ка-
ролине, он призвал прекратить эко-
номическую помощь Украине на без-
возмездной основе. При этом Дональд 
Трамп выступил против крупных де-
нежных займов Киеву, потому что 
они могут просто не вернуться в США. 
Между тем республиканцы продолжа-
ют блокировать в Конгрессе выделе-
ние военной помощи на $61 млрд.

Подобный расклад беспокоит евро-
пейских союзников. Депутат комитета 
бундестага по обороне Герольд Оттен 
(«Альтернатива для Германии») пола-
гает, что правительство ФРГ опасается 
снижения американской военной помо-
щи Украине, поскольку тогда Берлину 
придётся взять на себя больше расходов.

— Трамп намекал, что если он станет 
президентом, то сократит военную по-
мощь Киеву. Думаю, этого можно ожи-
дать, — сказал Герольд Оттен «Известиям».

В ФРГ ощущается усталость от кон-
фликта на Украине, отмечает он. При 
этом многие страны ЕС не готовы на-
ращивать военную поддержку Киева.

— Германия уже платит больше, 
чем должна была. Многие в ЕС не хо-
тят и не могут делить расходы с ФРГ, — 
рассказал немецкий политик. — Скоро 
у нас стартует предвыборная кампа-
ния (выборы в бундестаг намечены 
на 2025 год. — «Известия»), и мы видим, 
как готовность немецких граждан 
безоговорочно поддерживать Украи-
ну снижается.

Сегодня Германия — крупнейший 
в Европе поставщик вооружений для 
Украины. По данным Кильского ин-
ститута мировой экономики, с фев-
раля 2022-го военная помощь Киеву 
составила более €24 млрд. Кроме того, 
в 2024 году ФРГ намерена выделить 
на поддержку Украины €7 млрд. Столь 
щедрую заботу проявляют на фоне се-
рьёзнейшего экономического кризи-
са: в конце 2023-го Германия столкну-
лась с рецессией (в четвёртом квартале 
её экономика снизилась на 0,3%). Ми-
нистру финансов Кристиану Линднеру 
пришлось признать, что Германия об-
нищала, а её конкурентоспособность 
спала.

9 февраля канцлер ФРГ Олаф Шольц 
провёл в Вашингтоне переговоры 
с президентом США Джо Байденом, 
на которых он призвал Штаты выде-
лить Украине пакет военной помощи. 
Победа Дональда Трампа на прези-
дентских выборах в США приведёт 
к росту военных и финансовых расхо-
дов для европейских стран, подчёр-

кивает первый заместитель декана 
факультета мировой экономики и ми-
ровой политики Игорь Ковалёв.

— В случае победы Трампа США за-
ставят европейцев платить ещё боль-
ше. Американцы планомерно ведут 
политику по ослаблению Европы и вы-
качиванию из неё средств и ресурсов, — 
заявил эксперт «Известиям». — Штаты 
будут перекладывать бремя поддерж-
ки Украины прежде всего на Германию. 
ФРГ, если посмотреть статистику, на-
ходится на втором месте по уже ока-
занной помощи.

Исключением не станет и ближай-
ший союзник США — Великобрита-
ния. По мнению Игоря Ковалёва, 
вероятная победа Трампа может по-
ставить Лондон в неудобное положе-
ние. Ресурсов для того, чтобы оказы-
вать масштабную помощь Украине 
и полностью либо частично заменять 
США, у Великобритании просто нет, 
отмечает аналитик. При этом в янва-
ре этого года премьер-министр Ве-
ликобритании и украинский прези-
дент Владимир Зеленский подписали 
в Киеве договор о сотрудничестве 
в сфере безопасности сроком на де-
сять лет.

В Евросоюзе подчёркивают, что уже 
готовятся к возможной смене адми-
нистрации в США. Депутат Европар-
ламента от Чехии Томаш Здеховски 
не исключает, что с приходом Дональ-
да Трампа военная помощь Украине 
может сократиться, а отношения меж-
ду Вашингтоном и Брюсселем — ухуд-
шиться. По его словам, ЕС следует го-
товиться к любым сценариям.

— Трамп был сторонником «Брекси-
та». Мы не считаем его хорошим дру-
гом ЕС, — заявил он «Известиям». — 
Мы должны готовиться к ситуации, 
при которой он гипотетически побе-
дит на выборах. ЕС должен удвоить 
свой военный бюджет и возможности.

сударства. Это, по его словам, позво-
лит модернизировать производства 
во всех регионах. К слову, в РФ как 
раз завершается подготовка плана 
социально-экономических действий 
на ближайшие шесть лет, напомнил 
Владимир Путин. Он охватит такие 
ключевые направления, как поддерж-
ка инвестиций, обеспечение техно-
логического суверенитета, обновле-
ние и строительство инфраструктуры, 
комплексное развитие населённых 
пунктов.

�� КАК ПОВЛИЯЛА СТАВКА ЦБ 
НА КРЕДИТОВАНИЕ

Сегодня важно выдерживать баланс 
между задачами развития экономики — 
вроде наращивания инвестиций и кре-
дитования — и обеспечением ценовой 
стабильности. Главным ориентиром 
государства по-прежнему остаётся 
повышение качества жизни и доходов 
россиян, подчеркнул Владимир Путин.

— Сохраняется сильный потре-
бительский спрос — примерно как 

в четвёртом квартале прошлого года. 
И очень важно, что это позитивно от-
ражается на настроениях и планах от-
ечественного бизнеса, — отметил гла-
ва государства.

Такие показатели напрямую связа-
ны с ростом реальных располагаемых 
доходов (с учётом инфляции) россиян: 
в этом году он составил примерно 5%, 
объяснил директор Центра конъюн-
ктурных исследований ВШЭ Георгий 
Остапкович.

— Основной источник потребитель-
ского спроса — это доходы и расходы 
населения. Они формируют повышен-
ный потребительский спрос. Если 
он растёт, то и предприниматели мо-
тивированы увеличивать объёмы про-
изводства, — сказал он «Известиям».

Рост доходов стимулируют и посто-
янные бонусные программы для насе-
ления с низкими доходами: регуляр-
но индексируются выплаты семьям 
с детьми, пенсионерам и инвалидам. 
Кроме того, заработная плата работ-
ников растёт и на фоне сегодняшнего 
дефицита кадров. В России по итогам 
2023-го не хватает 4,8 млн работников, 
сообщали ранее «Известия» со ссыл-
кой на исследование Института эко-
номики РАН.

Затронул глава государства и наибо-
лее проблемный вопрос для бизнеса — 
повышение ключевой ставки до 16%. 
Однако в открытой части президент 
лишь обратил внимание, что на этом 
фоне в стране несколько замедлилось 
кредитование, что, впрочем, он назвал 
прогнозируемым явлением.

— Так, за январь кредитный порт-
фель юридических лиц сократился 
на 0,2%, а физических лиц, наоборот, 
незначительно прибавил — те же 0,2%. 
Знаю, что коллеги внимательно отсле-
живают эти параметры. Конечно, по-
говорим сегодня и об этом, — сказал 
президент.

Владимир Путин поручил экономи-
ческому блоку уделить особое внима-
ние сдерживанию цен в РФ. Хотя уже 
наметилось небольшое снижение: тем-
пы годовой инфляции в России на ко-
нец января 2024 года замедлились до 7,2 
с 7,4% в конце декабря 2023-го. В целом 
президент поставил задачу сохранить 
макроэкономическую стабильность 
и устойчивость государственных фи-
нансов, «что, собственно говоря, и по-
зволило нам так достойно проходить 
сегодняшние испытания», заключил 
президент.

Полный 
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« ЭТО НАШИ 
ПРИБРЕЖ-
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РИИ, ИХ НАДО КОНТРО-
ЛИРОВАТЬ. С АВИАЦИЕЙ 
ЭТО ГОРАЗДО ПРОЩЕ. 
ТУ-142 — УДАЧНАЯ МА-
ШИНА, ПОТЕНЦИАЛ КО-
ТОРОЙ НЕ ИСЧЕРПАН. 
ВСЕ ОБЪЕКТЫ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ПОДЛОДКИ, ЭТИ 
САМОЛЁТЫ МОГУТ ОБ-
НАРУЖИТЬ
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Затушили свет
Журналисты Ксении Собчак получили  
по 7 лет колонии

Яна Штурма, Роман Солдатов

Ф игурантам дела о вымогательстве 
у главы «Ростеха» вряд ли удастся 

смягчить вынесенный им приговор, счи-
тают опрошенные «Известиями» юристы. 
Суд и так назначил журналистам нака-
зание по низшему пределу, предусмо-
тренному за вымогательство, пояснили 
они. 12 февраля Хамовнический суд при-
говорил трёх сотрудников медиапроек-
тов Ксении Собчак «Oсторожно Media» 
и «Тушите свет» Кирилла Суханова, Ари-
ана Романовского и Тамерлана Бигаева 
к срокам от семи до семи с половиной 
лет заключения. Следствие установи-
ло, что они вымогали у Сергея Чемезова 
11 млн рублей за удаление порочащих его 
честь публикаций. Собчак назвала при-
говор несправедливым. Впрочем, мать 
Тамерлана Бигаева и адвокаты расска-
зали, что не знают о какой-либо помо-
щи и поддержке с её стороны обвиняе-
мым и их семьям.

�� ДЕНЬГИ ЗА УДАЛЕНИЕ

Хамовнический суд Москвы 12 февраля 
огласил приговор по делу о вымогатель-
стве у гендиректора госкорпорации 
«Рос тех» Сергея Чемезова. Коммерче-
ский директор проекта Ксении Собчак 
«Осторожно Media» Кирилл Суханов по-
лучил семь с половиной лет лишения 
свободы, авторы Telegram-канала «Ту-
шите свет» журналисты Ариан Романов-
ский и Тамерлан Бигаев — по семь лет.

По версии следствия, фигуранты 
дела вымогали у Сергея Чемезова 11 млн 
рублей. За эти деньги они обещали уда-
лить размещённые в Telegram-канале 
«Тушите свет» посты компрометирую-
щего и дискредитирующего характера, 
а также в течение года не публиковать 
там негативную информацию о генди-
ректоре «Ростеха».

Кирилла Суханова задержали 25 ок-
тября 2022 года при получении 800 тыс. 
рублей от представителей «Ростеха», 
на следующий день суд арестовал 
его. В тот же день в СИЗО отправил-
ся Романовский, а 7 ноября — Бига-
ев. Суханов заявлял, что готов прине-
сти извинения потерпевшей стороне, 
и признал вину частично — в получе-
нии денег. Остальные фигуранты вину 
не признали.

Накануне ареста Суханова Ксения 
Собчак уехала из России. Тогда же она 
заявила, что к каналу «Тушите свет» от-
ношения не имеет. Позднее она верну-
лась в Москву, посетила офис «Росте-
ха», а затем принесла извинения главе 
госкорпорации.

В ходе прений сторон гособвинение 
просило приговорить Суханова к вось-
ми годам колонии строгого режима, Ро-
мановского и Бигаева — к семи.

«Нет слов. Это не просто неспра-
ведливость. Это гораздо больше. Я вы-
полнила все, все договорённости, что-
бы было смягчение. Зачем вы ломаете 
жизнь людям? За что?» — написала в сво-
ём Telegram-канале Ксения Собчак, ком-
ментируя вынесенный приговор.

Впрочем, мать Тамерлана Бигаева За-
лина Адеева рассказала «Известиям», 
что Собчак не предлагала никакой по-
мощи его семье.

— Собчак никогда не звонила Тами-
ку [Тамерлану]. Тамик никогда не был 
с ней на прямом контакте... Он просто 
работал у неё по договору, всё... Собчак 
никогда с нами (с семьёй. — «Известия») 
не связывалась, никакие условия никог-
да она не предлагала, ничего, никакой 
помощи, — сказала она.

Залина Адеева также вспомнила 
об эпизоде, когда она написала Собчак 
сообщение и спросила, можно ли по-
лучить зарплату за две недели работы 
своего сына, которая была положена 
ему по договору. На это та ответила ри-
торическим вопросом, о каком догово-
ре говорит женщина. По мнению мате-
ри Бигаева, Собчак просто подставила 
своих работников.

— Хотя бы она должна была присут-
ствовать, хотя бы она должна была... 
в суде сказать: «Да, это мой канал. Да, это 
мои ребята. Да, они работают на меня, ра-
ботали на меня», — подчеркнула женщина.

Адвокаты подсудимых Жанна Саби-
ева (представляет интересы Бигаева) 
и Дмитрий Малютов (защитник Рома-
новского) также подчеркнули: о помо-
щи и поддержке Ксении Собчак своим 
доверителям им неизвестно. Ни с од-
ним из них, по словам адвокатов, жур-
налистка не связывалась.

— Никак она (Собчак. — «Известия») 
не проходит: ни в деле, ни очевидцем — 
вообще никем, — заявил Дмитрий Ма-
лютов.

Доска берёт
За незаконные рубки леса увеличат штрафы

Яна Штурма, Ксения Набаткина

Поправки к КоАП, которые изменят 
систему наказания за незаконную 

рубку леса, рассмотрит 13 февраля 
Госдума. Сейчас технику, которая ис-
пользовалась при нелегальной выруб-
ке, могут конфисковать уже за первое 
такое нарушение. После принятия по-
правок её будут изымать только за по-
вторное. Одновременно законопроект 
увеличивает штрафы за рецидив  — 
с 300 до 500 тыс. рублей. Таким образом, 
повторно пойманным на чёрных руб-
ках могут грозить одновременно и зна-
чительный штраф, и утрата техники це-
ной в десятки миллионов. Изменения 
помогут повысить прозрачность биз-
неса по заготовке леса, уверены в Мин-
природы. Но некоторые представители 
бизнеса видят в широкой вариативно-
сти санкций потенциал для коррупции.

Госдума 13 февраля рассмотрит 
в первом чтении законопроект Мин-
природы, который пересматривает си-
стему наказаний за незаконные рубки 
леса. Изменения в КоАП предполагают 
ужесточение штрафных санкций за по-
вторное нарушение требований по за-
готовке, транспортировке, хранению 
и учёту древесины.

— Сейчас, если древесина транс-
портируется без электронного со-
проводительного документа, штраф 
выписывается сразу с возможностью 
конфискации лесоматериалов и тех-
ники, — пояснили «Известиям» в Рос-
лесхозе. — Новые же поправки пред-
полагают, что если правонарушение 
совершено впервые, то выписывает-
ся только штраф. А за повторное нару-
шение помимо увеличенного штрафа 
нарушителей ждёт изъятие техники 
и древесины.

То же наказание будет, и если ма-
шина не оборудована системой ГЛО-
НАСС, позволяющей отследить пе-
ремещение древесины. За первое 
нарушение — штраф, за повторное — 
штраф и конфискация, добавили 
в Рослесхозе. Эти же поправки к КоАП 
предусматривают штраф и конфиска-
цию, если в лесу обнаружена лесоза-
готовительная техника без разреши-
тельных документов.

— Также предлагается штрафовать 
за нарушение требований к разме-
щению и характеристикам складов 
древесины, несвоевременное пре-

доставление информации об объек-
тах лесоперерабатывающей инфра-
структуры, о ввезённой и вывезенной 
со складов древесине, о поступлении 
материала на объектах лесоперераба-
тывающей инфраструктуры, — добави-
ли в ведомстве.

Сейчас административная ответ-
ственность за это не предполагается, 
что ведёт к появлению всё новых серых 
схем на рынке лесозаготовок.

Изменения в законодательство под-
готовлены для развития и декримина-
лизации лесного комплекса, заверили 
«Известия» в Минприроды. С приняти-
ем законопроекта повысится прозрач-
ность учёта и оборота древесины, уве-
рены там.

В 2021 году в Лесном кодексе появи-
лись дополнительные обязательные 
требования по отслеживанию транс-
портировки заготовленной древеси-
ны, напомнил «Известиям» председа-
тель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

— Правительство утвердило и пе-
речень техники, с которой запрещено 
находиться в лесу без специального 
разрешения, — сказал он «Извести-
ям». — Это лесопромышленные тракто-
ры, лесопогрузчики, агрегаты для шта-
белирования леса, лебёдки, плавучие 
погрузочные машины, трелевочные 
тракторы, позволяющие разместить 
на задней части рамы платформу или 
захват для погрузки деревьев.

Всего за 2023 год было заведено поч-
ти 6 тыс. уголовных дел по факту не-

законной рубки, назначены штрафы 
на 10,2 млн рублей, рассказали в Рос-
лесхозе. А всего было зафиксирова-
но 9,6 тыс. нарушений, добавили там. 
Объём чёрной рубки в 2023-м составил 
452,1 тыс. кубометров.

Увеличение штрафов за несоблю-
дение требований по учёту древеси-
ны простимулирует всех лесопользо-
вателей соблюдать законодательство, 
уверен начальник управления феде-
рального государственного лесного 
надзора Рослесхоза Алексей Абрамов.

— За нарушение требований по хра-
нению, учёту и транспортировке дре-
весины будут не только увеличены 
суммы штрафов, но и добавлены но-
вые статьи, — сказал он «Известиям». — 
Принятие поправок к КоАП дополни-
тельно поспособствует сокращению 
серых схем.

Ужесточение ответственности 
за нарушение оборота древесины ста-
нет подготовительным шагом к запу-
ску Федеральной государственной 
системы лесного комплекса. Это циф-
ровая платформа, которая объединит 
десятки госуслуг, сведения лесного ре-
естра, данные по учёту древесины, от-
метили эксперты.

Система должна заработать с 1 ян-
варя 2025 года. Её необходимость на-
зрела давно, заявил гендиректор 
и основатель экологического серви-
са «Сохрани лес» Андрей Хорошилов.

— Главным драйвером незаконно-
го оборота были архаичные методы 
учёта лесов на региональном уров-

не и отсутствие координации меж-
ду ведомствами, а не низкие штрафы 
или бесстрашие правонарушителей, — 
сказал он.

Сейчас водитель каждой машины 
с лесом должен иметь с собой сопро-
водительный документ, но его нали-
чие могут проверить только на дороге, 
пояснил «Известиям» эксперт по по-
жарной безопасности лесов Констан-
тин Кобяков.

— Проверяющих иногда можно 
было каким-либо образом заинтере-
совать, чтобы не заметить идущую 
без документов машину или закрыть 
глаза на ситуацию, когда по одному 
документу в течение дня проезжает 
несколько машин с лесом, — расска-
зал он.

Ц ифр ов а я и нфр ас т ру к т у р а , 
по его словам, предполагает, что про-
веряющего исключат из системы — 
все разрешения будут оформлены 
в электронном виде и сопровождать-
ся навигационным сигналом.

— Система без участия человека 
сможет отследить, что перевозка про-
исходит по другому маршруту, в дру-
гое место, на другой машине. И тогда 
уже подавать уведомления органам, 
что происходит что-то не то, — доба-
вил Константин Кобяков.

Установление единых правил обо-
рота древесины — это «глоток свежего 
воздуха для индустрии, которая стра-
дала от нехватки инструментов учёта 
и мониторинга», согласен Андрей Хо-
рошилов. Безответственные предпри-
ниматели попросту потеряют каналы 
сбыта, полагает он.

— Причиной их возврата в правовое 
поле будет не страх, а безысходность — 
либо по закону, либо никак. Это опти-
мистичный сценарий, который пред-
полагает активное вовлечение всех 
участников рынка в работу по пра-
вилам новой системы и приложение 
огромных усилий к информированию 
предпринимателей и специалистов, — 
считает эксперт.

Анастасия Платонова

Е гипет стал самым дешёвым пляжным 
направлением для россиян этой зи-

мой: в хороший отель на неделю можно 
отправиться за 40–60 тыс. рублей с чело-
века, рассказали «Известиям» в Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР). В сред-
нем за последний месяц отдых на Красном 
море подешевел на 30%, указывают ту-
роператоры. Местные отельеры вынуж-
денно снижают цены из-за оттока евро-
пейских туристов на фоне конфликта 
в Израиле, полагают эксперты. Но резко-
го роста турпотока из России в Египет ожи-
дать не приходится из-за нехватки ави-
арейсов.

Отдых в Египте в феврале рос-
сийским туристам обойдётся 
на 10–15% дешевле, чем в ноя-
бре прошлого года, сообщили 
«Известиям» в Tez Tour, одном 
из основных туроперато-
ров по этому направлению. 
А в Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) подсчи-
тали, что за год цена упала 
в среднем на 20%, а на неко-
торые отели и больше.

— Гостиницы Египта, осо-
бенно в Шарм-эш-Шейхе, 
этой зимой испытывают 
трудности с загрузкой. 
Это связано с отто-

ком европейского рынка на фоне собы-
тий в Израиле, — рассказал «Известиям» 
вице-президент АТОР, гендиректор ту-
роператора Space Travel Артур Мурадян.

По его словам, после начала кон-
фликта в секторе Газа, который грани-
чит с Египтом, европейские туроперато-
ры значительно сократили свои полётные 
программы на местные курорты, и бы-
стро их восстановить не получится, по-
скольку европейский рынок «более 
инертный».

— Там очень существенная часть про-
даж идёт на большую глубину, — сказал 
Артур Мурадян.

Российских же туристов события 
в Израиле смущают мало: туры в Египет — 
одни из самых популярных этой зимой. 
В том числе благодаря их сравнительно 
низкой стоимости и нехватке альтернатив.

— Объективно это самое дешёвое зим-
нее направление. Недельный отдых на се-
мью из четырёх человек в хорошем отеле 
пять звёзд с питанием «всё включено» мож-
но найти за 250 тыс. рублей. Аналогичный 
тур в ОАЭ будет стоить минимум 400 тыс., — 
рассказал вице-президент АТОР.

В Tez Tour сообщили, что тур на неде-
лю в отель четыре звезды можно найти 
за 40 тыс. рублей с человека, в пять звёзд — 
за 46 тыс.

Наличие скидок и акций от гостиниц 
Египта заметили и в пресс-службе Anex 
Tour. Например, некоторые отели пред-

лагают бесплатно разместить детей.
— Больше всего сэкономить сейчас 

можно на акциях раннего бронирова-

Общество

Без чувства долга
A На них должно было при-

ходиться не более 30% всех 
выданных потребзаймов за квартал 
и не более 20% кредиток. Регулятор 
хотел охладить рынок, что сказалось 
на количестве оформленных необе-
спеченных ссуд, резюмировал Игорь 
Корчагин.

Сокращение доли одобрений 
по кредитам началось в сентябре, 
а в октябре достигло пиковых значе-
ний, подчеркнул управляющий дирек-
тор проекта «Финуслуги» Игорь Алу-
тин. В ВТБ также подтвердили рост 
количества отказов в выдаче потреб-
займов в 2023 году. Это связано с по-
этапным ужесточением ЦБ макропру-
денциальных лимитов, согласились 
в пресс-службе.

Регулятор уже несколько лет пыта-
ется «остудить» рынок необеспечен-
ных кредитов, и, судя по уровню от-
казов, эту задачу он успешно решает, 
считает директор по маркетингу На-
ционального бюро кредитных историй 
(НБКИ) Алексей Волков. Ограничения 
по их выдаче привели к тому, что бан-
ки пытаются поддерживать уже име-
ющийся объём портфеля, а не увели-
чивать его. Ещё одна причина роста 
отказов — это меры ЦБ против оформ-
ления потребзаймов для оплаты пер-
воначального взноса по ипотеке.

Тем не менее в прошлом году у рос-
сиян повышался показатель предель-
ной долговой нагрузки, следует 
из данных «Сравни». Средний уровень 
у клиентов компании вырос на 12 п.п. 
с августа 2023-го и на 1 января это-
го года достиг 59,6% (в среднем имен-
но такую долю от доходов люди трати-
ли на погашение кредитов).

При этом у каждого третьего граж-
данина была просроченная задолжен-
ность хотя бы по одному кредиту, доба-
вил Игорь Корчагин из «Сравни». А чуть 
больше трети клиентов использова-
ли микрозаймы. Сейчас есть тенден-
ция по перетоку банковских клиентов 
в МФО, подтвердили и в пресс-службе 
СРО «МиР». Ставки по микрозаймам 
ограничены 0,8% в день, то есть не бо-
лее 292% годовых. Средний срок выпла-
ты займа составляет 25–27 дней.

Риски высокой закредитованно-
сти населения есть, считает Игорь 
Алутин из «Финуслуг». При этом 
удивительно, что россияне не сбав-
ляют годовых темпов кредитования. 
Выдачи розничных ссуд в январе 
2024-го держатся на уровне прошло-
го года, хотя ключевая ставка тогда 
была 7,5%, а не 16%, как сейчас, под-
черкнул Игорь Алутин.

Кредитная нагрузка на россиян 
в последние годы растёт, что может 
в перспективе нести риски ухудше-
ния банковских портфелей, отметил 
директор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Михаил Полу-
хин. Однако вероятность их реализа-
ции снижается за счёт мер ЦБ, низкой 
безработицы и вероятного повышения 
реальных доходов граждан.

Превентивные решения регулятора 
и рост отказов со стороны банков по-

нятны — на финансовом рынке не хотят 
надувания кредитного пузыря и мас-
сового невозврата займов, объясни-
ла ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. По её сло-
вам, с отказами в предоставлении ссуд 
сейчас часто сталкиваются даже кли-
енты с долговой нагрузкой 50–80%.

При этом сложнее всего получить 
именно потребзаём, несмотря на мень-
шую сумму такого долга, поскольку 
он не предполагает обеспечения, от-
метила эксперт.

Займы наличными — это наиболее 
высокорискованный сегмент по ве-
роятности выхода в дефолт, добавил 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский. Как правило, 
россияне до последнего пытаются вы-
полнить обязательства по ипотеке или 
автокредиту, чтобы не потерять залог. 
Но такого фактора нет в потребзаймах.

Макропруденциальные лимиты 
сейчас накладываются на высокую 
ключевую ставку, поэтому в ближай-
шее время банки вряд ли будут заин-
тересованы в смягчении условий для 
выдачи потребзаймов, считает Алек-
сей Волков из НБКИ.

В скором времени, скорее всего, 
снизится уровень одобрений по ипо-
теке, ожидает директор по продук-
там и маркетингу БКИ «Скоринг Бюро» 
Игорь Лисянский. По другим видам 
кредитов ситуация, вероятно, начнёт 
меняться во втором полугодии при ус-
ловии снижения ключевой ставки.

В среднесрочной перспективе бан-
ки продолжат часто отказывать в вы-
даче ссуд, согласен директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
агентства НКР Егор Лопатин. Одна-
ко во многом влиять будет и полити-
ка ЦБ по макропруденциальным ли-
митам.

ЦБ установил лимиты по выдаче потребзаймов с начала 2023-го. Сначала 
они действовали только для клиентов с долговой нагрузкой выше 80% 
(то есть когда человек тратит больше 80% дохода на погашение долга). 
Банки с универсальной лицензией могли предоставлять таким заём-
щикам максимум четверть от всех выданных ссуд. В третьем квартале 
регулятор снизил этот лимит до 20%, а в четвёртом квартале — до 5%.

Справка «Известий»
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была просроченная 
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Улётные предложения
Туры в Египет резко подешевели, но рейсов из России не хватает
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Оба адвоката рассказали «Извести-
ям», что планируют подать апелляцию 
на решение Хамовнического суда.

— Приговор слишком суровый и не со-
ответствует обстоятельствам случив-
шегося, — указал Малютов. — Ребята 
в нормальном психологическом состо-
янии, оценивают ситуацию адекватно.

Глава госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов просил суд смягчить 
приговоры, сообщил «Известиям» его 
представитель.

«Мы просили суд о смягчении приго-
вора. Просили учесть смягчающие об-
стоятельства, в том числе принесённые 
подсудимыми извинения, которые были 
Сергеем Викторовичем приняты. Пози-
ция С.В. Чемезова была донесена суду 
в ходе прений», — говорится в ответе го-
скорпорации на запрос издания.

�� КАКОВЫ ШАНСЫ 
НА ПЕРЕСМОТР ПРИГОВОРА

За вымогательство УК предусматри-
вает наказание в виде лишения сво-
боды на сроки от 7 до 15 лет. В случае 
с Сухановым, Бигаевым и Романовским 
суд назначил практически минималь-
но возможный срок, обратил внимание 
председатель коллегии адвокатов «Пле-
совских и партнёры», член Ассоциации 
юристов России Глеб Плесовских.

— Для формирования состава престу-
пления этой статьи необходимо нали-
чие двух элементов. Например, должно 
иметь место повреждение чужого иму-
щества или угроза применения насилия 
и повреждения имущества в сочетании 
с угрозой распространения сведений, 
позорящих потерпевшего, — отметил 
юрист.

Причём обязательным элементом 
состава такого преступления должно 
быть то, что потерпевший восприни-
мает угрозу как реальную, подчеркнул 
Глеб Плесовских.

— В иных случаях большинство за-
явлений заканчивалось отказом в воз-
буждении уголовного дела, — сказал ад-
вокат.

В случае же с Сухановым следствие 
пошло по формальному пути, когда 
само требование денег за удаление пу-
бликаций было интерпретировано как 
угроза и факт совершения преступле-
ния, подпадающего под статью о вымо-
гательстве, констатировал Глеб Пле-
совских.

Позиция потерпевшей стороны 
по таким делам для суда решающего 
значения не имеет, хотя во внимание 
и берётся, добавил он.

— Факт возмещения вреда или прими-
рения сторон не влечёт за собой осво-
бождения от уголовной ответственно-
сти, — полагает Глеб Плесовских.

Партнёр юридической компании 
«Соничев, Казусь и партнёры» Антон Со-
ничев также отмечает, что с учётом ин-
криминируемой статьи УК вынесенный 
приговор не слишком строгий.

— Данное преступление оконче-
но с момента высказывания требова-
ния о передаче денег, поэтому вряд ли 
на него могло повлиять заявление, что 
требования «Ростеха» [об удалении не-
гативных публикаций] якобы выполне-
ны, — сказал он.

Как указал Антон Соничев, обстоя-
тельство, что деньги не были переданы 
осуждённым, вряд ли сможет повлиять 
на пересмотр приговора в апелляцион-
ной инстанции.

 

Пища для умами
A У специалистов есть гипотеза, 

какой из них лучше всего по-
дойдёт, но окончательный выбор будет 
сделан после завершения экспериментов.

— Глутаминовую кислоту получают 
путём ферментации с помощью бак-
терий, которые можно вывести из по-
чвы. Мы создадим специальную пита-
тельную среду, где будут выращиваться 
родственные микроорганизмы одно-
го вида. И из них мы выберем одну наи-
лучшую, которая хорошо выживает 
и в кислотной, и в нейтральной среде, 
а также продуцирует больше всего нуж-
ного продукта, — сказала студентка ба-
калавриата РХТУ Екатерина Писарева.

По данным Минпромторга, которые 
предоставил РХТУ, в России глутамат 
натрия не производится, хотя его потре-
бление составляет около 10 тыс. т в год. 
Большую его часть закупают в Китае. 
С 2018 по 2022-й потребление пищевой 
добавки ежегодно росло на 11%. За это 
время стоимость импорта практически 
удвоилась — она увеличилась на 94%.

Глутаминовую кислоту будут вы-
рабатывать в специальных реакторах, 
где постоянно поддерживаются опре-
делённая температура и нужная сте-
пень кислотности. Из кислоты затем 
и получают конечное вещество. В каче-
стве исходного материала используют 
сырьё с большим содержанием углево-
дов. Чаще всего это овощи. Кроме ми-
кроорганизмов в ёмкость добавляют 
консерванты и антибиотики, которые 
уничтожают ненужные и поддержива-
ют нужные штаммы бактерии. При не-
обходимости, чтобы усилить их рост, 
в реактор добавляют витамины. Про-
цесс производства занимает около су-
ток. Затем полученный продукт про-
ходит фильтрацию, упаривание под 
вакуумом, кристаллизацию и высуши-
вание. По расчётам специалистов, сто-
имость отечественного глутамата бу-
дет около 125 рублей за килограмм. Это 
примерно на 15% дешевле импортного.

По плану разработчиков, лабора-
торные испытания технологии должны 
быть завершены к весне 2025 года. К лету 
2026-го планируют создать пилотную 
установку для производства глутами-
новой кислоты, а к концу 2027-го наме-
рены начать её промышленное произ-
водство. На первом этапе разработчики 
надеются изготавливать 400 т пищевой 
добавки в год.

К полезным свойствам глутамата 
относят повышение активности пище-
варительных ферментов и нейтрали-
зацию токсинов в желудке, усиление 
функции печени, горького и солёного 
вкусов, пояснила «Известиям» заведу-
ющая лабораторией биотрансформа-

ционных технологий и пищевой химии 
УрФУ Елена Ковалёва. Однако главная 
проблема пищи с глутаматом — это фи-
зическое и психологическое привыка-
ние. В больших дозах и при постоянном 
потреблении он вызывает гастрит и язву 
желудка у детей и подростков, если они 
«подсели» на содержащие его продукты. 
Лабораторные исследования показали: 
добавка оказывает негативное действие 
на мозг и сетчатку глаза.

— Экономически действительно более 
выгодно иметь производство глутамата 
в России. У нас много пищевых отходов 
углеводного сырья, например сахарная 
меласса от производства сахарной свё-
клы и тростника, кукурузный экстракт 
и другие. Самое важное при этом — полу-
чить высокопроизводительный штамм 
бактерий. Для этого нужно проводить ге-
нетические модификации. Один штамм 
может производить несколько полезных 
продуктов, поэтому нужно разработать 
методы выделения каждого из них, — 
рассказала Елена Ковалёва.

Глутаминовая кислота выполняет 
функцию нейромедиатора, то есть от-
вечает за передачу нервного импульса 
между клетками. Недостаток глутамина 
в организме приводит к ослаблению им-
мунитета, заболеваниям ЦНС, расска-
зал первый зампред комитета ГД по на-
уке и высшему образованию Александр 
Мажуга. По его мнению, ужасы, которые 
описывают негативный эффект глута-
мата натрия как пищевой добавки, сле-
дует относить скорее к разряду мифов. 
А изучая состав того или иного продук-
та, следует сосредоточить больше вни-
мания на красителях, консервантах и т.п. 

При этом во всём нужна мера, и глута-
мат натрия, как и любое другое соедине-
ние — соль или сахар, не терпит избытка.

— Глутаминовая кислота и глутамат 
натрия — два взаимосвязанных продук-
та. В РФ производство их отсутствует, 
хотя помимо пищевой промышленно-
сти глутаминовая кислота необходи-
ма в медицине. Учитывая, что биотех-
нологический синтез в нашей стране 
ввиду зависимости как по технологии, 
так и по оборудованию сегодня не рас-
пространён, создание отечественной 
технологии производства глутамино-
вой кислоты представляется очень важ-
ным, — сказал Александр Мажуга.

В рекомендованных нормативными 
документами количествах данная пи-
щевая добавка безопасна, отметила до-
цент департамента техносферной безо-
пасности РУДН Регина Гурина.

— Основные поставки этой пищевой 
добавки осуществляются из Китая, 
сейчас это примерно 110–230 рублей 
за килограмм, рост импорта постоян-
но увеличивается. Сколько потребует-
ся средств для производства глутамата 
натрия у нас и будет ли это рентабель-
но, сложно предположить, но это нуж-
но пробовать, потому как потребле-
ние этой пищевой добавки растёт, это 
факт, — отметила Регина Гурина.

По мнению эксперта, очень важно 
развивать технологию синтеза и изу-
чать фармакологическую активность 
данного соединения, так как это пер-
спективное направление создания но-
вых лекарственных препаратов.

Проект реализуется при поддержке 
акселератора Mendeleev.

Общество

Для поддержания Штатов
Создателей M.B.Barklay осудили за обман пенсионеров

Елена Балаян

О т четырёх до семи с половиной 
лет лишения свободы получили 

основатели финансовой пирамиды 
M.B.Barklay — такое решение 12 февра-
ля вынес Тверской суд Москвы. От дру-
гих мошенников они отличались тем, 
что придумали необычную легенду: 
убеждали своих жертв, что те инвести-
руют в военную промышленность США 
и даже давали на подпись «секретные» 
документы о неразглашении амери-
канских гостайн. Ущерб составил более 
100 млн рублей, пострадавших несколь-
ко сотен. В основном это пенсионеры, 
в том числе ветераны Великой Отече-
ственной войны. Как работала схема 
обмана и есть ли сегодня перспективы 
у подобных лжепроектов — в материа-
ле «Известий».

�� ПЕНТАГОН НА СВЯЗИ

Тверской суд Москвы вынес приговор 
владельцу компании M.B.Barklay Илье 
Емельянову и двум сотрудникам фир-
мы. Они собирали деньги с пенсионе-
ров, уверяя, что те инвестируют в во-
енно-промышленный комплекс США. 
По факту же проект оказался обыч-
ным мошенничеством. За два года су-
ществования компании доказанный 
ущерб от её деятельности составил 
100 млн рублей. Злоумышленники об-
манули сотни пожилых людей, в том 
числе ветеранов Великой Отечествен-
ной войны.

Пирамида M.B.Barklay действовала 
под разными юридическими лицами, 
её организаторы выдавали себя за рос-
сийское представительство крупного 
иностранного банка — то британского, 
то шведского.

— Нам говорили, что фирма явля-
ется филиалом знаменитого англий-
ского банка Barclays, — рассказал 
«Известиям» один из пострадавших 
и показал договоры. — Это название 
фигурировало у них во всех докумен-
тах.

В других случаях менеджеры 
M.B.Barklay выдавали свою компа-
нию за представительство шведско-
го банка Scandinavian Heritage Trust 
KB, пояснили вкладчики. Они зво-
нили пожилым людям и предлагали 
инвестировать в американские про-
мышленные предприятия, которые 

производят оружие, уверяя, что это 
крайне выгодно.

Стараясь сделать эту легенду бо-
лее правдоподобной, клиентам пред-
лагали вместе с основным договором 
подписать ещё один якобы секретный 
документ — соглашение о неразгла-
шении государственных тайн США. 
Всё это производило на пожилых лю-
дей неизгладимое впечатление, вызы-
вало у них «сильное доверие» к фир-
ме, рассказал «Известиям» бывший 
партнёр Ильи Емельянова Евгений 
(мужчина попросил не называть его 
фамилию).

— Они даже не спрашивали, зачем 
американской армии нужны деньги 
российских пенсионеров, — отметил 
мужчина.

Илья Емельянов легко менял ле-
генды и создавал новые организации, 
рассказал «Известиям» управляющий 
Федеральным фондом по защите прав 
вкладчиков и акционеров, эксперт Фи-
нансового университета при прави-
тельстве РФ Марат Сафиулин.

— Когда было нужно, M.B.Barklay 
представлялась как организация, на-
званная в честь русского князя и пол-
ководца Михаила Богдановича Бар-
клая де Толли, — вспомнил он забавную 
деталь.

Кроме использования практики 
обзвона основатели пирамиды ло-
вили клиентов в интернете. В своём 
YouTube-канале (впоследствии был 
удалён) кураторы M.B.Barklay писа-
ли, что «финансирование военной 
промышленности обеспечивает вы-
сокую доходность вкладов», и пред-
лагали «всегда опираться на мнения 
профессионалов».

Впрочем, в их рекламных лозунгах 
были противоречия. С одной сторо-
ны, предприниматели прикрывались 
иностранным банком, с другой — на-
зывали обычные банки «рудиментами 
общества» и «пережитками прежнего 

капитализма», призывали вкладчиков 
финансировать «друг друга и юрлица 
напрямую, без банков».

По словам экс-компаньона Еме-
льянова Евгения, изначально именно 
он стоял у истоков M.B.Barklay и заду-
мывал её как законного игрока финан-
сового рынка.

— На начальном этапе именно 
я привлёк инвесторов, набрал ко-
манду менеджеров и нашёл выгод-
ные проекты. Емельянов же взялся 
оформить фирму и зарегистрировал 
всё на себя. В этом была моя главная 
ошибка, — рассказывал «Известиям» 

Евгений в 2020 году, когда фигуран-
тов задержали. — Когда деньги стали 
поступать, Емельянов вместо счёта 
компании стал всё чаще давать вклад-
чикам свой личный банковский счёт.

В ходе следствия выяснилось: «ино-
странный банкир» Емельянов имел два 
паспорта — российский и молдавский, 
а прописан был в обычной резиновой 
московской квартире.

�� КАК «СТРАХОВАЛИ» ВКЛАДЫ 
В ПИРАМИДЕ

Вместе с кредитным договором пред-
ставители «иностранного банка» вы-
давали вкладчикам документ под 
названием «Страховой паспорт сбе-
режений» с печатью некоммерческой 
организации «Межрегиональное по-
требительское общество взаимного 
страхования». Однако документы были 
фальшивкой, а сама страховая компа-
ния — фикцией, рассказал Марат Са-
фиулин.

— Нашему фонду неизвестно ни про 
один случай страховых выплат пай-
щикам кооперативов, — отметил он. — 
Более того, правила в этих компани-
ях составлены так, что возможность 
получения страховки от недобросо-
вестных кооперативов практически 
отсутствует.

Несмотря на отсутствие лицен-
зии Центробанка, осудили фигуран-
тов не за незаконную банковскую дея-
тельность, а за мошенничество в особо 
крупном размере.

Примечательно, что более четвер-
ти суммы ущерба (более 100 млн ру-
блей) пришлось на одного человека: 
пенсионерка Галина Боброва отнес-
ла Емельянову 26 млн рублей и готова 
была отнести ещё 2 млн, но не успела — 
в конце декабря 2020 года фигурантов 
арестовали.

Суд по делу создателей M.B.Barklay 
начался в октябре 2022-го. Основной 
фигурант дела Илья Емельянов всё 
это время находился под арестом, 
а на оглашении приговора — в судеб-
ном «аквариуме». Два его соучастни-
ка — Георгий Кукушкин и Андрей Бар-
ников во время судебного следствия 
были под домашнем арестом, но затем 
в зале суда их взяли под стражу.

Бывшего менеджера «шведского 
банка» Емельянова в суде было не уз-
нать: вместо костюма с галстуком, в ко-
тором его привыкли видеть вкладчики, 
он был одет в чёрную толстовку. Вме-
сто модной стрижки обрит наголо. Его 
срок оказался самым суровым — семь 
с половиной лет колонии общего режи-
ма и штраф 700 тыс. рублей.

Андрей Барников получил шесть 
с половиной лет и полумиллион-
ный штраф. Георгий Кукушкин (в суд 
он пришёл с девушкой) сядет на четы-
ре года и заплатит государству 300 тыс.

Такие суммы штрафов являются 
средними, рассказал «Известиям» ад-
вокат МКА «Князев и партнёры» Артём 
Чекотков.

— Статья о мошенничестве предус-
матривает возможность назначения 
штрафа до 1 млн рублей, — сказал он. — 
Важно понимать, что эти суммы идут 
не потерпевшим, а Российской Феде-
рации. А потерпевшие могут подать 
гражданский иск — как в рамках уго-
ловного дела, так и в рамках самостоя-
тельного гражданского процесса.

« КЛИЕНТАМ ПРЕДЛАГАЛИ ВМЕСТЕ С ОСНОВНЫМ ДО-
ГОВОРОМ ПОДПИСАТЬ ЕЩЁ ОДИН ЯКОБЫ СЕКРЕТ-
НЫЙ ДОКУМЕНТ — СОГЛАШЕНИЕ О НЕРАЗГЛАШЕНИИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫХ ТАЙН США. ВСЁ ЭТО ПРОИЗВОДИЛО НА 
ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ НЕИЗГЛАДИМОЕ ВПЕЧАТЛЕНИЕ
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ния: на лето–осень некоторые отели пред-
лагают скидки до 50%, — сообщили «Изве-
стиям» в компании.

В то же время россияне в основном 
стремятся отдохнуть «здесь и сейчас»: 
основная доля бронирований приходит-
ся на февраль-март и май, отметили в Tez 
Tour. Низкую глубину продаж туров в Еги-
пет отметили и в АТОР.

Спрос россиян на путешествия в Еги-
пет по-прежнему сдерживает нехватка 
рейсов и как следствие — высокая стои-
мость перелётов, заметил Артур Мурадян.

— Если из Москвы рейсов в целом до-
статочно, прямые перелёты есть у «Аэро-
флота», «Уральских авиалиний», Azur Air, 
AlMasria, Air Cairo и других авиакомпаний, 
то с перевозкой из регионов всё не столь 
хорошо, — сказал он.

По словам вице-президента АТОР, рей-
сы из региональных аэропортов в Египет 
совершаются либо с небольшой часто-
той, либо де-факто туристам предлага-
ют перелёт с технической посадкой, на-
пример в Анталье.

— А учитывая, что Египет — это тра-
диционно семейное направление, куда 
летят с детьми, такой вариант устраива-
ет не всех, — пояснил он.

Нехватка прямой авиаперевозки за-
ставила российских путешествен-
ников переключиться на другие 
направления — ОАЭ и Таиланд, 
заметил Артур Мурадян. 
По его с лова м, 

Египет в списке предпочтений туристов 
сейчас опустился с 1–2-го места на 3–4-е.

Отчасти ситуация с дефицитом регио-
нальной авиаперевозки может выправить-
ся летом: Anex Tour запланировал чартеры 
в Египет из Москвы и семи регионов — Ека-
теринбурга, Перми, Тюмени, Новосибир-
ска, Санкт-Петербурга, Омска, Казани. 
Сейчас вылеты осуществляются только 
из Москвы, Сочи и Минвод.

В АТОР уверены, что расширить ави-
аперевозку на регионы мешают санкци-
онные риски.

— Сейчас у авиакомпаний уже стоят 
на направлении борта максимальной вме-
стимости. Например, у «Аэрофлота» это 
широкофюзеляжный Boeing 
777-300ER. Но боль-

шинству других перевозчиков пока не уда-
лось перевести свои широкофюзеляжные 
самолёты в российский реестр. Следова-
тельно, они не могут совершать междуна-
родные рейсы, — отметил Артур Мурадян.

По его словам, аналогичная пробле-
ма и у египетских AlMasria Universal и Air 
Cairo — в их флоте просто нет широкофю-
зеляжных судов. В итоге полёты в Еги-
пет из России сейчас осуществляются 
на Airbus A321, Boeing 737, Boeing 757, а в не-
которых случаях и SSJ 100.

Аналогичное мнение высказали и в ту-
ристических компаниях.

— Вопрос санкций и сопутствующей не-
хватки бортов — основной. 

Кроме того, авиакомпа-
ниям и туроператорам 

важны рентабель-
ность и маржи-
н а л ьн о с т ь н а-
правления, спрос 
на него,  — пояс-

нили «Известиям» 
в одном из туропе-
раторов на условиях 
анонимности.

При этом туро-
ператоры всё же об-
суждают возмож-
ность увеличить 
количество рей-
сов, но пока опти-
мальное решение 
не найдено, за-
ключил собесед-
ник издания.
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Полёт ненормальный 
Авиакомпании будут штрафовать за недостоверную информацию о билетах

Наталья Башлыкова,  
Максим Талавринов

А виакомпании начнут штрафовать 
за неправильную информацию 

о проездных документах. О подготов-
ке такого законопроекта «Известиям» 
рассказали в Минтрансе. Это связа-
но с тем, что из-за ошибочных данных 
о времени вылетов, некорректном 
оформлении билетов люди не попада-
ют на свои рейсы. Законопроект гото-
вы поддержать в профильном комите-
те Госдумы по транспорту, где считают, 
что права пассажиров должны быть за-
щищены.

За размещение неверной инфор-
мации о бронировании билетов в ав-
томатизированной информационной 
системе оформления воздушных пе-
ревозок (АИС ОВП) авиакомпании 
будут получать штрафы. Эта мера — 
ответ на жалобы пассажиров, кото-
рые из-за неправильной информа-
ции о времени вылетов, некорректном 
оформлении билетов теряли время 
и деньги. О подготовке такого зако-
нопроекта «Известиям» рассказали 
в Минтрансе.

— Сегодня на воздушном транспор-
те работает автоматизированная ин-
формационная система оформления 
воздушных перевозок, в которой в со-
ответствии с требованиями Воздуш-
ного кодекса РФ должна быть раз-
мещена в том числе информация 
об условиях договора конкретной 
воздушной перевозки. В настоящее 
время Минтрансом разрабатывают-
ся изменения в Воздушный кодекс 
и КоАП с целью безусловного соблю-
дения данных требований, — расска-
зали в пресс-службе министерства.

В Минтрансе также уточнили: 
в случае неразмещения либо разме-
щения перевозчиком информации 
с нарушением требований будет пред-
усмотрена административная ответ-
ственность. Внесение законопроек-
та в Госдуму планируется в осеннюю 
сессию, добавили в ведомстве.

— Проверка соблюдения требова-
ний по размещению перевозчиком 
информации об условиях договора 
воздушной перевозки в АИС ОВП бу-
дет осуществляться в рамках госу-
дарственного контроля в области 
гражданской авиации, — сообщили 
в пресс-службе.

Как уточнил «Известиям» источ-
ник в министерстве, ежегодно от пас-
сажиров только в центральный ап-
парат Ространснадзора поступает 
около 700 различных жалоб на авиа-
компании. Чаще всего они касаются 
задержки и отмены рейсов, наруше-
ний условий перевозки ручной кла-
ди, невозврата денежных средств 
по причине заболевания пассажира 
или члена семьи и др.

В распоряжении «Известий» ока-
зались некоторые жалобы граждан 
в Роспотребнадзор и Федеральную 
службу по надзору в сфере транс-
порта.

— Приобретали билеты авиакомпа-
нии ОАО «АК"Уральские авиалинии"» 
на рейс Махачкала — Москва — Ма-
хачкала на себя и своего сына-инва-
лида. Подошли к стойке регистрации 
за 15 минут до её окончания, и нам 
сообщают, что за нашими билетами 
числятся совсем другие пассажиры. 
На вопрос, как это могло произойти, 
нам внятного ответа не дали», — го-
ворится в одном из таких обращений.

В дру гом  — семья жал уется 
на ту же компанию, но на отсутствие 
точной информации по вылету и мно-
гочасовое ожидание рейса с ма-
леньким больным ребёнком сначала 
в зале аэропорта, а затем в самолёте.

В комитете Госдумы по транспор-
ту и развитию транспортной инфра-
структуры сообщили «Известиям», 
что готовы поддержать инициативу.

— Если такой законопроект от Мин-
транса к нам поступит, то мы его под-
держим, — заявил глава комитета Ев-
гений Москвичёв, считающий, что 
закон должен защищать потреби-
телей.

Это мнение разделяет первый зам-
пред комитета по экономической по-
литике Николай Арефьев.

— У нас в основном только пассажи-
ры отвечают перед авиакомпаниями, 
а вот они практически никакой ответ-
ственности не несут. Могут задержать 
рейс, могут не полететь по техниче-
ским или каким-либо ещё причинам. 
Лично я однажды опоздал на одну ми-
нуту и меня всё равно не посадили 
в самолёт. Хотя вылеты многих авиа-
компаний регулярно задерживают-
ся, — заявил парламентарий.

По его словам, нередко на одно 
место продают два билета — человек 
не улетает не по своей вине, но таких 
вещей просто допускать нельзя. Поэ-
тому административная ответствен-
ность за такие ошибки должна быть, 
убеждён Николай Арефьев. Что каса-
ется размера штрафа, он, по мнению 
депутата, должен соответствовать 
как минимум стоимости перелёта.

Глава «Общественной потреби-
тельской инициативы», зампред об-
щественного совета при Роспотреб-
надзоре Олег Павлов отметил, что 
проблема, когда пассажир опазды-
вает на рейс не по своей вине, суще-
ствует.

— Хорошо, что Минтранс обратил 
на неё внимание. Видимо, такова ре-
акция на жалобы граждан, на которые 
отреагировало министерство. У ави-
акомпании должен быть чёткий сти-
мул информировать потребителей, 
потому что любое неверное инфор-
мирование пассажиров может приве-
сти к срыву путешествия и серьёзным 
убыткам, особенно если это стыко-
вочный рейс, — пояснил эксперт.

Он считает, что размер штрафа 
для авиакомпаний должен был су-
щественным.

— Безусловно, он должен быть 
не меньше убытков, которые несёт 
пассажир. Но плюс за это нарушение 
перевозчики должны заплатить ещё 
и государству. То есть речь должна 
идти о сотнях тысяч рублей, — пола-
гает эксперт.

«Известия» направили запросы 
во все крупные авиакомпании с пред-
ложением оценить перспективы под-
держки законопроекта.

В Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта, в которую 
входят крупнейшие перевозчики, 
от комментариев «Известиям» воздер-
жались, сославшись на то, что незна-
комы с документом.

Сила привлечения 
Доходность вкладов в юанях дошла до 4,5%

Евгений Грачев

Доходность вкладов в юанях вырос-
ла за 2023 год вдвое — в среднем 

до 2,5%. Максимальные ставки дости-
гают 4,5%, подсчитали для «Известий» 
в «Банки.ру». Кредитным организациям 
нужно привлекать деньги в китайской 
валюте, чтобы выдавать в ней ссуды — 
на них большой спрос со стороны биз-
неса. Сейчас такие депозиты популярны 
в основном у состоятельных клиентов, 
рассказали участники рынка. Юань — 
основная альтернатива ставшим токсич-
ными доллару и евро. Легко ли зарабо-
тать на этом инструменте — в материале 
«Известий».

За прошлый год доходность по де-
позитам в юанях удвоилась, сообщи-
ли «Известиям» в «Банки.ру». Средняя 
ставка по ним выросла с 1,1% в конце 
2022-го до 2,5% к концу декабря 2023-го. 
При этом максимальный процент за тот 
же период увеличился с 2,2 до 4,5%. В на-
чале этого года доходность таких про-
дуктов практически не менялась.

Кредитные организации стара-
лись привлечь юани, чтобы нарастить 
их объёмы, отметил главный аналитик 

«Банки.ру» Богдан Зварич. По его сло-
вам, это стало особенно актуально, по-
скольку со стороны бизнеса подскочил 
спрос на ссуды в китайской валюте.

Несмотря на заметный рост ставок 
по депозитам в юанях, сейчас россияне 
отдают предпочтение рублёвым вкла-
дам, отметили в пресс-центре МТС-
банка. Последние предлагают более 
высокую доходность из-за ключевой 
ставки ЦБ — с 15 декабря 2023 года она 
составляет 16%.

Основной приток средств на депози-
ты в юанях пришёлся на второй квартал 
2023-го, сообщили «Известиям» в Со-
вкомбанке. В МТС-банке подтверди-
ли: наибольшее количество вкладов 
было открыто в начале лета прошло-
го года. Клиенты предпочитают раз-
мещать средства на депозитах сроком 
от трёх месяцев до полугода, сообщи-
ла начальник управления «Сбереже-
ния» ВТБ Наталья Тучкова. По её сло-
вам, на короткие и среднесрочные 
продукты пришлось более 65% откры-
тых вкладов.

Тем не менее юаневые депозиты вос-
требованы в основном у состоятельных 
клиентов, подчеркнули в МТС-банке. 

В ПСБ подтвердили, что спрос на про-
дукт сохраняется именно со стороны 
обеспеченных вкладчиков.

По итогам 2023-го средства юри-
дических и физических лиц в юанях 
превысили объём, эквивалентный 
$68,7 млрд, следует из обзора рисков 
финансовых рынков ЦБ. Это происхо-
дит на фоне роста кредитования бизне-
са в китайской валюте в 3,6 раза. «Изве-
стия» направили запрос в Банк России.

Динамика ставок по вкладам в юа-
нях будет зависеть в большей степени 
от потребностей кредитных организа-
ций в выдаче займов в китайской ва-
люте, ожидает Богдан Зварич из «Бан-
ки.ру». Если спрос вырастет, условия 
по юаневым продуктам могут улуч-
шиться.

Юань в РФ сейчас выступает в каче-
стве твёрдой валюты, уточнил эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир инве-
стиций» Евгений Миронюк. Ранее эту 
роль выполняли евро и доллар, но те-
перь они стали токсичными.

Вкладчики хотят защититься от воз-
можного ослабления рубля, однако 
они берут на себя дополнительные ри-
ски, отметил председатель правления 

«Цифра банка» Игорь Пучков. По его 
словам, юань остаётся сложнопрог-
нозируемой валютой, поскольку его 
курс во многом зависит от политики 
правительства КНР. Тем не менее сей-
час он более стабилен, чем рубль.

В 2024 году российская валюта мо-
жет просесть из-за снижения ключе-
вой ставки и слабых показателей экс-
порта, сообщил Евгений Миронюк. 
В то же время не исключено, что дол-
лар на горизонте нескольких месяцев 
также ослабнет на фоне комментариев 
Федеральной резервной системы США 
о возможности снижения учётной став-
ки. Это позитивно отразится на курсе 
юаня, уточнил эксперт.

Тем не менее жёсткая денежно-кре-
дитная политика в РФ делает вклады 
в рублях более доходными, чем в юа-
нях, уверена аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Она по-
яснила: даже с учётом роста курса 
китайской валюты за прошлый год 
с 10,55 до 12,73 рубля (на 20%) из-за раз-
ницы в ставках итоговая прибыль ока-
залась в 2,3 раза больше именно по де-
позиту в российской валюте.

При оценке доходности вкладов 
следует также учитывать инфляцию 
в стране. Например, реальная доход-
ность депозитов в рублях (с учётом ро-
ста цен) к концу года составит 6–9,5%, 
оценил аналитик ФГ «Финам» Ни-
колай Дудченко. Тот же показатель 
по юаневым депозитам будет ниже 
(порядка 1,8% с учётом прогноза МВФ 
по инфляции в КНР около 1,7%). Но вы-
играть можно за счёт изменения курса. 
За 2024 год юань способен окрепнуть 
вплоть до 10%, отметил эксперт.

В то же время важно учитывать, что 
некоторые российские банки берут ко-
миссию за хранение иностранных де-
нег на депозите, которая может сни-
зить итоговую выгоду, предупредила 
Наталья Мильчакова. Кроме того, в РФ 
всё ещё действуют валютные ограниче-
ния, из-за которых снять деньги с вкла-
да можно только в рублёвом эквивален-
те по курсу ЦБ. Все эти особенности 
делают вложения в юаневые депозиты 
на территории РФ не очень выгодными.

В случае снижения ставок по рублё-
вым вкладам из-за смягчения денеж-
но-кредитной политики регулятора 
популярность депозитов в юанях бу-
дет расти, предупредил Игорь Пучков 
из «Цифра банка». Это одна из немно-
гих доступных российским инвесто-
рам иностранных валют, которая спо-
собна помочь им диверсифицировать 
активы и защититься от рисков.

Не на потребу дня

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Есть у меня друг, который, терпеливо 
выслушивая мои жалобы на то, как 

всё плохо и нет счастья в личном смыс-
ле, неизменно спокойно интересуется: 
«Что ещё хорошего?» Это я о том, что 
в жизни всегда есть место всему, в том 
числе и хорошим новостям.

Годовая инфляция на конец янва-
ря этого года с декабрьских показа-
телей 2023-го снизилась с 7,4 до 7,2%, 
акцентировал в понедельник, 12 фев-
раля, российский президент Вла-
димир Путин на совещании по эко-
номическим вопросам. И отдельно 
поручил уделять внимание сдержи-
ванию темпов роста цен. Чуть рань-
ше новостью о подобном снижении 
по состоянию на 5 февраля нас пора-
довал Росстат.

Кстати, на первой неделе февра-
ля на 0,7% подешевели преслову-
тые яйца, на 0,5% снизились цены 
на не менее пресловутую курятину 
и такую же гречку (на 0,4%). Понят-
ное дело, что это коррекция после 
прошлогоднего нашумевшего роста, 
но всегда отрадно, когда такие по-
пулярные продукты становятся до-
ступнее. Каша с курой — наше всё, 
что ни говори.

Да, темпы роста цен замедляют-
ся небыстро, но согласитесь, что это 
как в похудении — лучше даже минус 
200 г, чем плюс 100. Коррекция ли это 
или действительно мы наблюдаем 
медленный, ползучий, но обратный 
процесс? За второй вариант аргумен-
тов больше. Почему?

Во-первых, своё влияние на темпы 
роста цен начала оказывать денеж-
но-кредитная политика Центробан-
ка. Проще говоря, повышение клю-
чевой ставки дошло, если так можно 
выразиться, до абонента. Причём 
сразу по нескольким направлени-
ям. Так, отмечается в материалах ЦБ, 
в декабре 2023-го — январе 2024-го за-
медлился рост потребительской ак-
тивности, что и привело к снижению 
цен. Спрашивается, на каком осно-
вании граждане стали меньше при-
обретать товаров и услуг, учитывая 
самый горячий для покупок празд-
ничный период?

И на это есть ответ. С одной сторо-
ны, на фоне высоких ставок по вкла-
дам люди стали больше сберегать, 
предпочитая положить свобод-
ные средства на депозиты под высо-
кий процент, а не приобрести что-
то, особенно дорогостоящее. То есть, 
получив всё, что положено, перед 
праздниками, граждане не проели, 
не прогуляли, а отложили на буду-
щее. Заметнее всего замедлился рост 
цен на мясопродукты, овощи, легко-
вые автомобили и бытовые услуги.

Однако в этот период вырос спрос 
на рестораны и кафе, а также пу-
тешествия, особенно по России. 
В прошедшие новогодние праздни-
ки турпоток оказался значитель-
но выше, чем годом ранее. Если бы 
не это, то темпы роста снизились су-
щественнее. Но не будем печалить-
ся. Вполне понятное желание людей 
в праздничные дни устроить семей-
ный или дружеский ужин в общепи-
те или покататься на лыжах, тройках 
по горам и просторам родной страны.

Хорошо уже то, что в большей сте-
пени спрос на путешествия увели-
чился внутри России. Это и вклад 
в свою экономику, и отсутствие мас-
сового обмена рублей на иностран-
ную валюту.

С другой — те же высокие став-
ки, как вы понимаете, не могли не от-
разиться на стоимости кредитных 
средств, которые также стимули-
руют потребительскую активность. 
Тем более что в этот период регуля-
тор ещё и ужесточил нормы и пра-
вила заимствований для людей с вы-
сокой долговой нагрузкой. Впрочем, 
отмечает ЦБ, потребительский спрос 
остаётся высоким и поддержива-
ет переносы издержек, в том числе 
со стороны рынка труда. Проще го-
воря, за дефицит кадров работодате-
лям приходится доплачивать кадрам 
имеющимся, что производители за-
кладывают в конечную стоимость.

Во-вторых, на фоне меньшей ак-
тивности потребителей, то есть фак-
тически снижения спроса, наблю-
дается повышение предложения, 
то есть производства. А, как извест-
но, инфляция — это порождение раз-

рыва между повышенным спросом 
и недостаточным предложением. 
Причём наращивали производство 
продукции компании, ориентиро-
ванные на внутренний рынок. На-
пример, фармацевтические предпри-
ятия. Развивалась и транспортная 
инфраструктура в рамках переори-
ентации потоков на азиатские стра-
ны.

Это, да простят нас наши быв-
шие западные партнёры, как раз ре-
акция на санкции, когда в условиях 
жесточайших ограничений россий-
ской экономике пришлось перестра-
иваться на внутреннее производство. 
В чём-то даже можно сказать им спа-
сибо. Может, сами и не собрались бы.

Что в итоге? На прошлой неделе 
Росстат опубликовал первую оценку 
ВВП за прошлый год. Относительно 
2022-го он вырос на 3,6%, значитель-
но превысив не только скромные из-
начальные прогнозы, но даже и более 
оптимистичные скорректированные. 
Например, в конце октября ЦБ ожи-
дал 2,2–2,7%. На увеличение ВВП по-
влиял рост производств — начиная 
с продуктов, заканчивая компьюте-
рами. Развивались торговля, транс-
порт, туризм и прочее.

То есть постулат о разорванной 
в клочья под влиянием санкций рос-
сийской экономике не оправдал себя. 
Что, впрочем, для постулатов харак-
терно. Правда, «видные» западные 
экономисты не сдаются. Например, 
в последние дни после публикации 
оценки ВВП за 2023 год некоторые 
из них высказывают мнение, что Рос-
сия выжила за счёт увеличения про-
изводства военной техники и роста 
оборонных расходов, а после оконча-
ния СВО, уверены «авторитеты», кло-
чья всё же полетят по закоулочкам.

Но хочется сослаться на публи-
кацию Росстата, где объясняется 
причина роста физического объёма 
ВВП. Там отмечается, что произошёл 
он за счёт увеличения внутренне-
го конечного спроса более чем на 9% 
при сокращении чистого экспорта. 
Причём расходы на потребление вы-
росли преимущественно за счёт на-
селения или, как его официально на-
зывает статведомство, домохозяйств. 
Представляете себе картину, ког-
да среднестатистическое семейство 
сбрасывается из зарплаты (а не из на-
логов), скажем, на новейший БТР, 
предположим, для отпугивания во-
рон от дачного участка? Я — нет.

Да и последний мониторинг от-
раслевых финансовых потоков ЦБ 
свидетельствует о росте в потре-
бительских секторах и снижении 
в отраслях инвестиционного спро-
са (а именно там присутствует обо-
ронка). Поэтому утверждение, что 
экономика достигла своих успехов 
за счёт расходов на СВО, негрубо вы-
ражаясь, некорректно. Не умолчим 
скромно и о том, что международно-
го рынка оружия никто не отменял.

У читателя возникает другой во-
прос: если в прошлом году толчком 
для роста ВВП стал потребительский 
спрос, то почему снижение его мож-
но считать отрадным фактом? Спрос 
есть, он сохраняется и местами даже 
перегрет, но обоюдное движение 
в сторону друг друга его и предложе-
ния с целью гармонизации позитив-
но для борьбы с инфляцией. И, судя 
по всему, Центробанк пока не будет 
менять условия за счёт снижения 
ставки. Ситуации нужно обеспечить 
благоприятную среду для правиль-
ного развития.

Поэтому пусть они говорят, а нам 
надо поступательно и спокойно дви-
гаться в этом направлении. Многое 
будет зависеть именно от последо-
вательности в импортозамещении, 
развитии внутреннего производства, 
то есть предложения вообще. Конеч-
но, палки в наши колёса у них не за-
кончились, хотя и становятся коро-
че. Так, проблемы возникают в связи 
с угрозой применения вторичных 
санкций к дружественным странам 
и кредитным организациям, некото-
рые из них приостанавливают рас-
чёты с российскими контрагентами. 
Это, безусловно, может притормо-
зить движение в пути. Главное — 
не останавливаться.
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Сергей Уваров

Моноспектакли Евгения Миронова 
и Константина Хабенского, кон-

церты Теодора Курентзиса и Ильдара 
Абдразакова, вечера джаза (от Игоря 
Бутмана) и балета (от Светланы За-
харовой), органный марафон, а ещё 
выступление оперной примы из Гер-
мании Симоны Кермес. Вот далеко 
не полный список событий XVII Зим-
него фестиваля искусств Юрия Баш-
мета, стартующего 14 февраля в Сочи. 
«Известия» узнали подробности о про-
грамме смотра, год от года становя-
щегося всё более звёздным по соста-
ву участников.

�� ТЕАТР И ЛЮДИ В НЁМ

В середине февраля Сочи становится 
столицей культурной жизни страны. 
В южный город съезжаются оркестры, 
певцы, исполнители на самых разных 
инструментах, чтобы принять участие 
в Зимнем фестивале искусств Юрия 
Башмета. Причём уже который год 
худрук смотра последовательно рас-
ширяет театральную составляющую 
программы. Если прежде это был та-
лисман фестиваля — «Не покидай свою 
планету» по мотивам «Маленького 
принца» (по сложившейся традиции 
он демонстрируется накануне офи-
циальной церемонии открытия) плюс 
ещё что-то одно в схожем гибридном 

жанре, то в новой афише красуется аж 
пять звёздных спектаклей.

Помимо Константина Хабенского 
в «Не покидай...» на сцену Зимнего те-
атра выйдут Сергей Гармаш и Кристи-
на Бабушкина в премьере «Сокровен-
ные люди» (в пресс-службе фестиваля 
«Известиям» сообщили, что это поста-
новка по рассказам послевоенных со-
ветских писателей), Евгений Миронов 
в «Рождении человека», построенном 
на текстах Максима Горького и музы-
ке Эдварда Грига, а также целая брига-
да мхатовских звёзд в музыкально-по-
этических чтениях «Истории любви». 
Покажут и только что представленный 
в Москве совместный проект Башме-
та с Театром имени Гоголя — «Соборя-
не» по прозе Николая Лескова.

И, конечно, во всех этих произ-
ведениях в диалог с драматически-
ми актёрами вступит Юрий Башмет 
с ансамб лем «Солисты Москвы». Не-
смотря на свою востребованность, ма-
эстро не скупится на выступления пе-
ред сочинской публикой и, кажется, 
ценит её не меньше, чем московскую.

— Когда самолёт приземляется 
в этом городе, у меня возникает ощу-
щение, что я действительно домой 
прилетел. Здесь всё замечательное — 
воздух, люди вокруг. Всегда всё очень 
доброжелательно. Я рад, что мы опять 
проводим фестиваль, что он процвета-
ет, — поделился народный артист СССР 
своими чувствами с «Известиями».

�� ЗВЁЗДЫ СОШЛИСЬ

Помимо «Солистов Москвы» он ве-
зёт в Сочи и ещё один свой коллек-
тив  — Всероссийский юношеский 
симфонический оркестр. С ним Баш-
мет будет играть концерты открытия 
и закрытия фестиваля. Они состоят-
ся соответственно 16 и 25 февраля, 
а компанию худруку в эти дни соста-
вят отечественные мэтры академиче-
ской музыки: пианист Денис Мацуев, 
скрипач Вадим Репин, сопрано Ольга 
Перетятько.

Не обойдётся и без зарубежных го-
стей. Из Китая приедут скрипач Ло 
Чаовэнь и исполнительница на наци-
ональном инструменте гуджень Ду 
Ксюянь (произведение для неё напи-
сал наш композитор Валерий Воронов), 
из Франции ждут пианиста американ-
ского происхождения Дэвида Лайвли, 
а из Катара — исполнителя на арабском 
ребабе Хассана Моатаца Эль Моллу.

Главный же подарок  — участие 
оперной примадонны из Германии Си-
моны Кермес. В отличие от остальных 
иностранцев, имеющих локальную из-
вестность, Кермес — настоящая звезда, 
одна из лучших в мире исполнитель-
ниц барочного репертуара. Своей эмо-
циональной подачей она превращает 
арии XVIII века практически в рок, при 
этом виртуозно справляясь со сверх-
высокими нотами и головокружитель-
ными фиоритурами.

Певицу можно смело назвать 
другом нашей страны. Ещё в 2000-х 
и 2010-х она дала сольные концерты 
на всех лучших площадках России — 
в Большом зале консерватории, зале 
имени Чайковского, Московском доме 
музыки — везде с триумфом. Но что 
не менее ценно, не перестала к нам ез-
дить и после февраля 2022 года. В Сочи, 
впрочем, она впервые. И для этого «де-
бюта», который состоится на гала-кон-
церте открытия фестиваля, Симона 
заготовила сразу три козыря из сво-
его репертуара: «Lascia ch’io pianga» 
Генделя, «Sol qual nave» Броски (но-
мер, известный по фильму «Фаринел-
ли-кастрат») и «Alto Giove» Порпоры.

А вот ещё одна мировая знамени-
тость, сделавшая себе репутацию 
на исполнении старинной музыки, — 
дирижёр Теодор Курентзис — при-
везёт на черноморское побережье 
совсем нетипичный для себя реперту-
ар. Со своим оркестром musicAeterna 
он исполнит «Шехеразаду» Римско-
го-Корсакова и Симфонию № 5 Про-
кофьева. Зимний фестиваль Башмета, 
заметим, вообще располагает к экспе-
риментам — и жанровым, и тематиче-
ским. На одной и той же сцене будут 
сменять друг друга Воронежский ку-
кольный театр и Московский джазо-
вый оркестр Игоря Бутмана, верени-
ца балетных номеров в исполнении 
Светланы Захаровой и русские роман-
сы, которые споёт Ильдар Абдразаков.

— На Зимнем фестивале царит осо-
бая атмосфера единения всех видов 
искусства, многообразия стилей, на-
правлений и жанров. В этом  году 
мой Московский джазовый ор-
кестр празднует 25-летие, и мы ис-
полним всё самое лучшее из наших 
совместных программ, созданных 
за эти годы вместе с Юрием Абрамо-
вичем и его великолепным коллек-
тивом, — поделился с «Известиями» 
Игорь Бутман.

�� МЕЖДУ НАРОДАМИ  
И ЭПОХАМИ

Показательно, что, несмотря на гео-
политические обстоятельства, смотр 
остаётся действительно междуна-
родным. В Краснодарский край при-
будут не только отдельные артисты 
из-за границы, но и целые коллек-
тивы — как с Востока, так и с Запада. 
Концептуальным высказыванием вы-
глядит концерт 19 февраля «Барокко 
четырёх континентов». В этот вечер 
на сцену выйдут оркестр La Venexiana 
из Италии, китайский Минк-квартет, 
Nahawend Ensemble (Бахрейн) и наш 
Хор Сретенского монастыря. Вместе 
они продемонстрируют, что высокая 
музыкальная культура несколько ве-
ков назад была практически во всех 
частях Евразии, а не только в Запад-
ной Европе.

В каком-то смысле идея искусства 
как моста между нациями и эпохами 
станет лейтмотивом всего фестиваля. 
В частности, она прозвучит (в прямом 
и переносном смысле) на органном 
марафоне — цикле концертов на ко-
роле инструментов в течение всего 

дня (17 февраля), что уже тоже тра-
диция сочинского смотра.

— В основе концепции марафо-
на-2024 — диалог культур и поколе-
ний. Впервые выступит в Сочи испан-
ский органист Даниэль Сальвадор, 
носитель традиции, который при-
везёт программу «Испанские стра-
сти», включающую музыку разных 
эпох, — рассказала «Известиям» ку-
ратор марафона, органистка, профес-
сор Московской консерватории Евге-
ния Кривицкая.

Кроме того, подчёркивает она, 
впервые в программе заявлен кон-
церт юных органистов: «В таких 
проектах всегда есть азарт угадать 
в юном музыканте будущую звез-
ду». Сама органистка тоже высту-
пит на марафоне и покажет, как ор-
ганичен этот западный инструмент 
может быть в нашей музыке — про-
грамма Кривицкой «Русский суве-
нир» с хитами Чайковского, Глинки, 
Глиэра и Прокофьева завершит весь 
«забег».

Помимо перечисленного в Сочи 
состоятся турнир поэтов, финал ком-
позиторского конкурса и ряд меро-
приятий для подрастающего по-
коления. Это не только кукольный 
спектакль, но и «Рассказы о живот-
ных» Павла Любимцева, и специаль-
ный дневной концерт «Музыка детям» 
в исполнении детей же — юношеско-
го оркестра. И свою публику, и новых 
артистов Юрий Башмет предпочита-
ет растить с детства. А значит, мож-
но рассчитывать, что Зимний фести-
валь, который через год отпразднует 
совершеннолетие — 18 лет, обречён 
на долгую жизнь.

Культура
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Как выставочная Москва 
подготовилась к 14 февраля
С толичные галеристы планируют 

максимально монетизировать 
День святого Валентина-2024. Ася 
Заславская покажет проект «1415» 
в пространстве школы masters, в га-
лерее «Тираж 1/1» откроется персо-
нальная выставка Натальи Касатки-
ной. В CUBED любовь показывают 
на фарфоровых тарелках, в FineArt 
Gallery Слава Ерещук ищет «меру 
человека и его чувств», обращаясь 
к тематике неизбежного старения. 
В Totibadze Gallery Сергей Андрие-
вич учит обращать внимание на де-
тали в быту, в a-s-t-r-a рассуждают 
о социальном взаимодействии лю-
дей. «Известия» изучили тематиче-
ские проекты к празднику.

�� «1415» (16+)
Персональная выставка Аси Заслав-
ской — не только про любовь и извечные 
вопросы о чувствах. Художница иссле-
дует, как мир преображается в пред-
дверии 14 февраля, как его украшают, 
на что ставят акцент. Идея (и одновре-
менно романтический бонус) кроется 
уже в названии выставки: это не просто 
цифры, а год написания первой дати-
рованной валентинки. В день открытия 
14 февраля все желающие смогут сде-
лать свои вместе с художницей.

Среди ключевых работ здесь — ин-
сталляция из наждачной бумаги, и это 
неспроста. В представлении художни-
цы любовь не всегда идёт «как по мас-
лу». На пути к счастливому финалу 
непременно будут препятствия, неров-
ности, шероховатости и раны. Но лю-
бовь их все чинит, создавая нечто новое 
и совершенно прекрасное. И освеща-
ет путь, конечно же. Арт-объект в виде 
лампы с акриловой надписью «Любит» 
как раз об этом.

Где: пространство школы  
masters в Малом Патриаршем

Когда: с 14 февраля по 31 марта

�� «В СВОЕЙ ТАРЕЛКЕ» (18+)
Керамика, глина, фарфор уже несколь-
ко лет подряд набирают обороты как 
художественный материал: такие арт-
объекты, что называется, «тактильные» 
и осязаемые. Их можно потрогать, об-
нять, даже использовать в быту. На вы-
ставке «В своей тарелке» демонстри-
руются как раз тарелочки, и многие 
из них — про любовь, отношения и чув-
ства.

Оксана Афанасьева представляет 
серию «Важные слова». Нетрудно до-
гадаться, что одно из них — «любовь», 
вышитое толстой красной нитью прямо 
в тарелке. Дарья Сурмило делает «запи-
ски на полях» с обещаниями и надежда-
ми в виде тетрадных листов. Например: 
«Сочинение. Как я проведу лето. Наде-
юсь, с тобой». Но словесное представ-
ление любви вступает в диалог с осо-

бой серией — Рома Манихин на своей 
керамике не объясняет, что влюблён-
ным говорить, а буквально показыва-
ет, что им делать, чтобы выразить свои 
чувства.

Где: галерея Cubed,  
пространство Cube.Moscow

Когда: до 25 февраля

�� «ИСТОРИЯ ОДНОЙ 
ХУДОЖНИЦЫ» (16+)

Наталья Касаткина скончалась 
в 2012 году, оставив своё имя в истории 
нонконформизма. Простые сюжеты Ка-
саткиной — например, «Окно» — буд-
то замедляют время, окуная зрителя 
в лучи вечернего, умиротворённого 
солнца. А «Натюрморт со свечой» на-
мекает: здесь было уютно и весело, 
но сейчас гости разошлись, с тёплыми 
чувствами оставив на столе празднич-
ный букет, фрукты и затухшую свечу.

Художница писала пейзажи и на-
тюрморты, но ключевым сюжетом 
работ Касаткиной критики называют 
ощущение счастья. Она мастерски пе-
реносила его на холст, при жизни объ-
ясняя это так: «Я очень люблю жизнь, 
и мне кажется, искусство должно уте-
шать и радовать».

Где: галерея «Тираж 1/1»
Когда: с 15 февраля по 22 марта

�� «СЛЕДЫ БЫТОВАНИЯ» (18+)
Выставка «Следы бытования» обраща-
ет внимание на детали, из которых со-
бирается особенный, ни на что не по-
хожий, только «свой» быт влюб лённых. 
Художник Сергей Андриевич представ-
ляет серию работ, написанных во вре-
мя пандемии. Героями стали объекты, 
окружавшие его в собственной квар-
тире.

Разноцветные фужеры, уютные кор-
зинки с фруктами, стаканы и чашки — 
друзья и соседи Андриевича во время 
карантина, которым он подарил душу 
в обмен на спасение от одиночества. 
Тепла объектам добавляет и материал: 
вместо холста это деревяшки самых 
разных форм и размеров. У каждой 
из них своя история рождения, смер-
ти и ренессанса — художник собирает 
их уже четвёртый год подряд, даруя до-
щечкам вторую жизнь.

Где: галерея Totibadze Gallery, центр 
современного искусства «Винзавод»

Когда: до 3 марта

Катерина Алабина

Боевые в искусстве
Олег Клещев

А ниме-триллер «Ниндзя Камуи» соче-
тает элементы восточной и западной 

анимации, а сцены битв на мечах выгля-
дят абсурднее и зрелищнее, чем драки 
из «Джона Уика 4». Релиз не соответствует 
последним трендам, поэтому зрители го-
ворят, что он стал глотком свежего воздуха. 
Премьера сериала состоялась 11 февраля 
на Adult Swim (телевизионный блок на ка-
нале Cartoon Network) и стриминге MAX. 
«Известия» посмотрели первый эпизод.

Сравнение с «Джоном Уиком», в послед-
ней части которого было больше бое вых 
сцен, чем диалогов, вполне уместно: «Нинд-

зя Камуи» пока-
зывает жестокие 
драки с первых 
же минут и сра-
зу же задаёт этим 
настроение для 
всего шоу. Безы-
мянный мужчина 
в деловом костю-
ме бежит по го-
родским улицам 
от группы зага-
дочных пресле-
дователей. Ему не  
удаётся скрыть-
с я ,  з а в я з ы в а-
ется драка 
на мечах, 
с жерт-

вой жестоко расправляются. На месте это-
го персонажа можно было бы представить 
Киану Ривза из «Джона Уика 4», только ему 
бы, скорее всего, удалось справиться с на-
падающими.

Мы знакомимся с главным героем. 
Его зовут Джо, он живёт за городом с же-
ной и сыном. Всё у него хорошо, но по ТВ 
не просто так крутят новости о зага-
дочных убийствах на улицах мегаполи-
са. В дом Джо вламываются ниндзя, се-
мью героя убивают, и он решает мстить: 
он и сам бывший ниндзя, просто пытал-
ся завязать.

В финале первого эпизода Джо надева-
ет маску Они — это злые духи из японско-
го фольклора. Считается, что люди, погло-
щённые неконтролируемым гневом, тоже 
могут превратиться в этих существ.

Легко заметить, что сюжет оригиналь-
ностью не блещет, особенно среди аниме, 
но на фоне других проектов «Ниндзя Ка-
муи» выделяется своей анимацией. Здесь 
куда больше западного стиля, чем тра-
диционного японского. С одной сторо-
ны, тут характерные для аниме детализа-
ция и стилизация глаз, волос и черт лица, 
острые углы в дизайнах персонажей, эмо-
циональность героев. С другой — присут-
ствует многонациональность, герои и ло-

кации американизированы, стиль 
стремится к условному 

реализму. Анало-
гичным приёмом 

пользовались в  
хите от Netflix 
«Киберпанк: 

Б е г у щ и е 
по к ра ю ». 
Но это сра-

зу оп ре-
д е л я е т 

и целе-
в у ю 

аудиторию шоу — зрители из западных 
стран.

Одна из основных причин успеха 
«Ниндзя» — обилие ярких экшен-сцен 
и знакомые зрителям архетипы и темы: 
протагонист, завязавший с криминаль-
ным прошлым, вновь берётся за оружие 
ради мести, секретные организации, ми-
ровой заговор. Подобное можно встретить 
в голливудских боевиках-блокбастерах 
и шпионских триллерах. Причина такого 
соответствия западной культуре кроется 
в создателях нового шоу.

Режиссёром стал Пак Сон-ху, который 
подарил фанатам жанра первый сезон «Ма-
гической битвы» и полнометражный фильм 
по этому проекту. Манга-версия «Битвы» 
считается одной из самых популярных се-
рий в мире — к январю 2024 года было про-
дано более 90 млн копий комикса по всему 
миру. Сериальная адаптация была тепло 
принята широкой аудиторией, а некоторые 
рецензенты и вовсе считают, что «Битва» 
может стать частью «большой тройки» ани-
ме: «Наруто», «Блич», «Ван-Пис» — все три 
имеют гигантскую фанатскую базу на За-
паде. Пак Сон-ху уделяет особое внимание 
динамичным боевым сценам, его творче-
ский почерк прослеживается и в «Ниндзя».

Оригинальным дизайном персонажей 
занимается автор манги «Афросамурай» 
Такахаси Окадзаки. Анимационный мини-
сериал по этому комиксу считается клас-
сикой среди поклонников аниме, а пол-
нометражное продолжение, вышедшее 
в 2009 году, было номинировано на прайм-
таймовую «Эмми», но награду так и не уда-
лось забрать. Он же работал над внешно-
стью героев в «Звёздных войнах: Видения» 
(эпизод «Дуэль») и аниме-фильме «Бэтмен-
ниндзя».

В «Афросамурае» он совмещал запад-
ную культуру с восточной: протагонист 
был чёрным, но владел боевыми искус-
ствами и орудовал катаной. В «Ниндзя Ка-
муи» внешность персонажей совершенно 
европеоидная, но это сочетается с темати-
кой ниндзя и другими культурными эле-
ментами этого региона.

Вышел 
главный 
аниме-сериал 
начала года 
«Ниндзя 
Камуи»

Жили бы  
в Сочи
На фестиваль Башмета  
приедут звёзды  
с Востока и Запада

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

«В скиатлоне было много 
конфликтов, не попавших 
в трансляцию»
Российский лыжник Савелий Коростелёв — о борьбе 
на Спартакиаде, соперничестве с Александром 
Большуновым и возвращении Устюгова

Михаил Кузнецов 

С авелий Коростелёв стал одним 
из главных конкурентов Алексан-

дра Большунова на российских лыж-
ных стартах. В общем зачёте Кубка стра-
ны он занимает второе место, идя также 
вторым в дистанционном зачёте и тре-
тьим — в спринтерском. Однако старт 
Спартакиады сильнейших в Тюмени для 
20-летнего лыжника явно не задался. 
В классическом спринте он остановил-
ся в полуфинале, а в скиатлоне вообще 
финишировал за пределами первой де-
сятки — на 16-м месте. На подиум уда-
лось забраться 12 февраля: Савелий стал 
третьим в гонке на 10 км свободным сти-
лем. Выше только Александр Большу-
нов (выиграл 20-ю гонку подряд) и Де-
нис Спицов. В интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» Коростелёв рас-
сказал о желании прервать победную 
серию Большунова.

Скиатлоны в этом сезоне у тебя хоро-
шо шли. В первом завоевал бронзу, 
во втором — серебро. Расстроился, что 
на Спартакиаде так далеко оказался?

Когда тебе ломают палки прямо 
перед самой раздачей, рассчитывать 
на что-то большее нельзя. То, что я зае-
хал 16-м в той ситуации, — это даже хо-
рошо. Да, обидно. Я надеялся на этот 
скиатлон, ожидал медаль, но со все-
ми случается. У меня ещё четыре гон-
ки есть, из которых две личные. Ещё 
зацепим медаль (разговор состоялся 
до бронзы в гонке на 10 км свободным 
стилем. — «Известия»).

По поводу ломающихся палок. Устюгов 
сказал: на Спартакиаде слишком жёст-
кая борьба. Но Большунов говорит, что 
такая же, как и на Кубке России. С кем 
ты согласен?

С одной стороны, Устюгов не бегал 
весь сезон. Он пришёл без соревнова-
тельной практики, поэтому ему непри-
вычно. Но бегать с Серёжей очень при-
ятно: когда ты бежишь с ним, то знаешь, 
что он тебя, если что, пропустит — как 
и ты его. В ситуациях, когда это не игра-
ет роли. Если это будет кто-то другой, 
не факт, что тебя пустят. В скиатлоне 
было очень много столкновений, раз-
ных конфликтов, которые остались вне 
трансляции. Поэтому, наверное, боль-
ше соглашусь с Серёгой. Тут ребята всё-
таки пожёстче действуют, чем на Кубке.

Из-за того, что это главный старт или ещё 
добавляют желания повышенные при-
зовые?

Возможно, всё вместе. Плюс здесь 
по десятое место награждают.

Держишь ли ты призовые в голове, ког-
да ведёшь борьбу?

Нет. Когда веду борьбу, веду её за ме-
даль. А призовые — это как дополни-
тельный приятный бонус.

Твой путь в сприн-
те на Спартакиа-
де остановился 
в полуфина-
ле. Удивился, 
что не про-
шёл в фи-
на л лаки-
лузером?

Я расстро-
ился, но сра-
зу понял, что 
мне, скажем, 
не повезло. Про-
сто какой шанс, 
что семь человек 
с разных забегов за-
едут в одну секунду 
и что ты окажешься 
именно тем, который 
оказался седьмым? 
В моём полуфина-
ле были Саша Боль-
шунов и Серёжа Ар-
дашев, которые 
на финише сильны.

Я  и з н а ч а л ь -
но выбрал такти-
ку, что надо натяги-
вать забег до такой 
степени, чтобы 
проходить лаки-
лузером. И одновре-
менно понимал, что 
хочу оставить 
силы на финал. 

В тео рии можно было чуть быстрее раз-
гонять забег, но тогда я бы вышел на фи-
нал, как Серёжа Устюгов или Костя Ти-
унов, — просто без сил. Такой расклад 
тоже меня не устраивал. Я разогнал за-
бег настолько, насколько посчитал нуж-
ным. В принципе показал время такое же, 
как в квалификации. Это было быстрее, 
чем любой четвертьфинал, на две секун-
ды, а то и на три. Не повезло, потому что 
я разгонял забег в одного, а ребята вто-
рой полуфинал разгоняли втроём. Я смо-
трел их забег на трассе. Когда увидел, что 
они вчетвером выкатываются на финиш, 
подумал: «Блин! Это, кажется, всё!» Счи-
таю, что здесь череда невезения.

Егор Сорин сказал, что Коростелёв был 
бы конкурентоспособнее в финале 
спринта, чем Устюгов. Согласен?

Это факт. Повторюсь, что разго-
нял забег настолько, чтобы оставались 
силы на финал. Если посмотреть вто-
рой полуфинал, то видно: Костя Тиунов 
со старта пошёл на все деньги, чтобы 
выйти в финал вчетвером. Серёге тоже 
было тяжело. Это было видно. Он в по-
следний мост еле загрёб за ребятами. 
Они у нас за первый подъём выигра-
ли две секунды, а в итоге мы приехали 
с ними в одно время. Они очень сильно 
начали, поэтому их сильно вырубило.

То есть ты понимал, что Ардашев с Боль-
шуновым из первого полуфинала будут 
разыгрывать золото, как в итоге и вышло?

Да. По Серёге Устюгову было видно 
в полуфинале, что он не потянет финал.

Как тебе вообще возвращение Устюго-
ва? Ты говорил, что его прибытие может 
добавить огня. Добавил ли он его?

Как минимум цитирование в СМИ 
вроде бы увеличилось. Все ждут про-
тивостояния Саши и Серёжи. Конечно, 
сейчас не очень это получается, но всё 
равно становится зрелищнее. То же па-
дение Серёги на Кубке России принес-
ло новости.

Если говорить про дистанционные гон-
ки, то ниже, чем в скиатлоне на Спарта-
киаде, ты был в этом сезоне только один 
раз: в масс-старте на Кубке России, кото-
рый проходил тоже в Тюмени. Может, это 
не твой стадион и не твоя трасса?

На самом деле круг в Тюмени доста-
точно неприятный. Если брать класси-
ческую часть, то она нормальная, пото-
му что ты выкатываешься на стадион 
и перед финишем разворачиваешься. 
Но если брать гонки, когда финиш идёт 
через мост, это довольно спорная ситуа-
ция. Не знаю, почему не хотят менять 
круг. Все спортсмены и тренеры гово-
рят, что этот финишный спуск никуда 
не годится и нужно делать финиш через 
эстакаду. Помнишь, как спринт на лет-
нем чемпионате проходит?

Если честно, нет.
Ты съезжаешь с моста, где-то в се-

редине стадиона разворачиваешься 
на 180 градусов, заезжаешь на эста-

каду, которая вокруг стартово-
го городка, и потом уже толь-

ко выкатываешься на финиш. 
То есть добавлена дополни-
тельная петля, но и подъёмов 
меньше. Это больше похоже 
на спринтерский круг.

В скиатлоне на Спар-
такиаде тоже было 

странное 

решение 
от судей, потому что 
изначально во всех методич-
ках по гонкам говорилось: 

скиатлон будет проводиться 
по пятикилометровому клас-

сическому кругу и пятики-
лометровому коньковому. Это 

усложнило бы гонку, немножко 
урезало бы интерес у зрителей, 
но было бы интереснее для всех 
остальных. Потому что в суббо-
ту на классическом круге убе-
жать было невозможно. Какой 
бы ты задел ни сделал, тебя тол-
па съест со спуска.

Проехал по воротам
Овечкин установил новый абсолютный рекорд в НХЛ

Максим Клементьев,  
Артур Хайруллин 

К апитан «Вашингтона» после пау-
зы на Матч звёзд забивает в пяти 

матчах подряд, возвращая свою бы-
лую результативность. До рекор-
да Уэйна Гретцки осталось 59 шайб, 
а в этом сезоне Ови может сыграть ещё 
в 31 встрече. Радуют эффективностью 
и другие наши хоккеисты. Никита Куче-
ров и вовсе 
в о з г л а в -
ляет гонку 
бомбарди-
ров, Артемий 
Панарин входит 
в топ-10, а Андрей Кузьменко выдал от-
личную серию после смены команды. 
Подробнее — в материале «Известий».

�� ОВЕЧКИН

Капитан «Вашингтона» Александр 
Овечкин последовательно забивал 
«Далласу», «Монреалю», «Флориде», 
«Бостону» и «Ванкуверу», доведя свою 
голевую серию до пяти матчей. Из рос-
сиян в этом сезоне более длительная 
серия была только у нападающего «Ко-
лорадо» Валерия Ничушкина (шесть 
встреч). Также в 57-й раз в своей за-
океанской карьере Ови поразил пустые 
ворота, установив новый рекорд НХЛ 
всех времён. У Уэйна Гретцки 56 таких 
шайб, у занимающего третье место Ма-
риана Хоссы — 40.

Всё-таки не зря Овечкин отказал-
ся от поездки на Матч звёзд и отдох-
нул в Дубае. После невзрачного стар-
та сезона 38-летний нападающий 
наконец-то набрал форму и теперь 
приближается к Гретцки: до резуль-
тата великого канадца осталось все-
го 59 голов.

— Потихонечку Саша набирает луч-
шие кондиции, в принципе «Вашинг-
тон» тоже, — рассказал «Известиям» 
трёхкратный чемпион мира Александр 
Терещенко. — Не всё же от Саши зави-
сит. Есть партнёры по команде, кото-
рые должны ему помогать. Александр 
добился своего, и хорошо. Пока пауза 
идёт ему на пользу. Надеюсь, дальше 
будет лучше. Впереди ещё 30 матчей.

�� ТРАВМА СЕРГАЧЁВА

Защитник «Тампы» Михаил Серга-
чёв получил травму 19 декабря в мат-
че с «Сент-Луисом». Тогда после щелч-
ка игрока «Блюз» шайба угодила ему 
в ногу. После этого он пропустил 
17 встреч. Сергачёв вернулся в состав 
сразу после перерыва на Матч звёзд, 
но первая же игра обернулась для него 
кошмаром.

Михаил поехал к борту бить Алек-
сиса Лафренье, к которому шла шайба. 
Канадец огляделся, увидел это и по-

ставил корпус. После этого Сергачёв 
всем своим весом упал на левую ногу. 
Михаил не смог самостоятельно поки-
нуть площадку — его в слезах увозили 
на носилках. В этот момент к Сергачё-
ву подъезжали и партнёры по команде, 
и Лафренье, невольно ставший причи-
ной жуткой травмы.

Позднее клуб сообщил: российский 
хоккеист перенёс операцию по стабили-
зации переломов большеберцовой и ма-
лоберцовой костей левой ноги. «О боже, 
почему я? Почему сейчас? После всех 
пропущенных игр вернуться и снова по-

лучить травму — это несправедливо, это 
ужасно. Пытаюсь оставаться спокой-
ным и позитивным, но это невозможно. 
После того как всё сделал правильно, 
я получаю это. Я знаю, что вернусь силь-
нее, и я знаю, что буду играть лучше, чем 
раньше, но сейчас тяжело и завтра бу-
дет тяжело. Мы все сражаемся в своих 
собственных битвах, и это моя битва. 
Я выиграю, всегда выигрываю», — напи-
сал в соцсетях сам Сергачёв.

Срок его восстановления неизвестен, 
но специалисты говорят, что игрок про-
пустит около полугода.

�� КУЗЬМЕНКО

«Ванкувер» в начале февраля обменял 
в «Калгари» нападающего Андрея Кузь-
менко — он стал частью компенсации 
за переезд в «Кэнакс» шведа Элиаса 
Линдхольма. Оттягивать уход россия-
нина уже не имело смысла — свободо-
любивый стиль праворукого технаря 
и игровая модель Рика Токкета взаим-
но отторгали друг друга. За несколько 
месяцев попыток адаптироваться к но-
вой системе Андрей так и не научился 
вгрызаться в отбор с места потери, гра-
мотно лететь в форчекинг, эффективно 
работать на возврате и играть без шай-
бы с нужной степенью интенсивности.

В «Калгари» Кузьменко влился ши-
карно — его поставили в первую трой-
ку к Юбердо и белорусу Шаранговичу, 
и он отличился в первых двух матчах 
за «Калгари». Андрей стал четвёртым 
игроком в истории клуба за последние 
30 лет с голами в первых двух встречах. 
Кажется, что в составе «Флэймз» Кузь-
менко снова находит себя.

�� ПАНАРИН

Пауза на Матч звёзд дала боль-
шинству игроков НХЛ ши-

карную возможность 
восстановить силы 
посреди долгого сезо-

на. Другого такого вре-
мени, чтобы побыть с се-

мьёй несколько дней, попросту 
нет. И даже некоторые игроки, вы-

званные на звёздный уикенд, предпоч-
ли не ехать на статусное мероприятие. 
Один из них — российский нападающий 
«Рейнджерс» Артемий Панарин, кото-
рый заранее предупредил организато-
ров о своём решении пропустить Матч 
звёзд. Как оказалось, не зря.

Панарин мощно начал сезон и по ито-
гам первой половины регулярного чем-
пионата входил в тройку главных пре-
тендентов на «Харт Трофи». Один из его 
главных конкурентов — звезда «Колора-
до» Натан Маккиннон. И в очном матче 
канадец и россиянин забили по шайбе 
(1:1), но в овертайме «Эвеланш» всё-
таки вырвали победу за счёт 21-летнего 
Алексиса Лафренье, проводящего свой 
лучший сезон в лиге. Спустя четыре дня, 
10 февраля, уже команда Панарина вы-
играла в овертайме у «Чикаго» (4:3). Ар-
темий в этом матче отметился резуль-
тативной передачей.

Всего в активе россиянина 68 (31+37) 
очков в 52 играх. Он делит седьмое ме-
сто в гонке бомбардиров. На один балл 
больше у форвардов «Ванкувера» Джея 
Ти Миллера и Элиаса Петтерссона. 
В топ-4 входят форварды Никита Куче-
ров («Тампа», 89 очков в 52 играх), Натан 
Маккиннон («Колорадо», 85 в 53), Давид 
Пастрняк («Бостон», 75 в 52) и Коннор 
Макдэвид («Эдмонтон», 71 в 46).

Словакия и дело

Алексей Фомин 

Обозреватель «Известий» 

В конце прошлой недели премьер-ми-
нистр Словакии Роберт Фицо сделал 

заявление, в котором раскритиковал от-
странение российских и белорусских 
спортсменов от международных со-
ревнований. Пожалуй, это первое столь 
конкретное высказывание руководителя 
европейского государства на тему бана.

— Если речь идёт об Олимпиаде, 
то представьте себе, что в какой-то  
спортивной дисциплине первые места 
занимают абсолютные мировые лиде-
ры из России или Белоруссии, — ска-
зал словацким СМИ глава правитель-
ства их страны. — Вы им запретите 
участвовать в соревновании и вы-
играет кто-то другой, кто иначе с ми-
нимальной долей вероятности стал 
бы победителем. Какова в этом случае 
цена такой золотой медали?

Словацкий премьер отметил, что 
не хотел бы препятствовать выступле-
нию российских и белорусских спор-
тсменов на международных стартах. 
Почти за два года с момента начала спе-
циальной военной операции на Украи-
не и последовавшего за ней тотально-
го бана большинства отечественных 
спортсменов подобным образом ни-
кто из руководителей недружествен-
ных и даже нейтральных в отношении 
нас стран не высказывался.

Самое мягкое, что можно вспом-
нить, — это обещание президента 
Франции Эммануэля Макрона не вме-
шиваться в решения Международного 
олимпийского комитета (МОК), если 
он сочтёт нужным допустить россиян 
и белорусов до Олимпиады-2024 в Па-
риже. Те слова были произнесены 
им в июне прошлого года. Правда, обе-
щание было довольно размытое, по-
скольку невмешательство ещё не оз-
начает отсутствия препятствий для 
участия спортсменов в соревновании.

Например, если бы МОК допу-
стил наших под нейтральным флагом 
(во что сейчас уже трудно поверить), 
то Франция никак в работу руково-
дителей организации не вмешива-
лась бы, но вполне могла отказать рос-
сийской и белорусской делегациям 
в разрешении на въезд в страну. И ещё 
может сделать подобное с нашими па-
ралимпийцами, которых вроде бы до-
пустили до Игр в Париже.

Слова Фицо более конкретны — 
он именно за допуск наших спортсме-

нов до международных соревнований. 
Формально это совсем не означает 
сдвигов в вопросе разбана россий-
ского и белорусского спорта. МОК, 
ФИФА, УЕФА и сотни других между-
народных и европейских спортив-
ных структур считаются независимы-
ми общественными организациями, 
не подчиняющимися органам госу-
дарственной власти.

Но реально работает подобный 
подход только в спокойные време-
на. В состоянии жесточайшего проти-
востояния больших держав и блоков 
западные государства решили вме-
шаться в дела спортивные. И вся так 
называемая независимость спортив-
ных чиновников быстро куда-то уле-
тучилась.

Кстати, ещё год назад правитель-
ства 34 стран призвали МОК исклю-
чить Россию и Белоруссию из чис-
ла стран — участниц Олимпиады-2024. 
Среди этих стран была и Словакия. 
Подпись под коллективным заявле-
нием сделал тогдашний министр об-
разования, науки, исследований 
и спорта Ян Горецкий. Но с тех пор там 
сменилось правительство, пришёл 
кажущийся гораздо менее русофоб-
ским Фицо. И с осени, когда его пар-
тия вы играла парламентские выбо-
ры, многие в российском спортивном 
сообществе ждали, что власти в этой 
стране сменят риторику.

Среди российских спортивных на-
чальников есть немало людей, счи-
тающих, что руководители спор-

тивных федераций поддерживают 
санкции против России и Белоруссии 
не по собственной инициативе, а ис-
ключительно под давлением своих 
правительств. В частности, в июнь-
ском интервью «Известиям» такое 
мнение выражал генеральный секре-
тарь Российского футбольного союза 
Максим Митрофанов.

Но спортивные функционеры 
очень инерционны по части реакции 
на политические декларации. И это 
они весной 2022 года из-за крайне 
громкого окрика с Запада проголосо-
вали за антироссийские санкции. Те-
перь, чтобы развернуть позицию на-
зад, им тоже нужны более или менее 
чёткие сигналы. Простой приход того 
же Фицо во власть, даже с учётом того, 
что все знали его позицию касательно 
экономических санкций, не означает 
разворота словацких футбольных на-
чальников.

Иначе наших спортсменов ещё 
два года назад поддержали бы как ми-
нимум сербские и венгерские спор-
тивные федерации. Но президент 
Сербии Александр Вучич не высказы-
вался жёстко по этой теме. 
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